
Una carrellata degli obiettivi della Giunta regionale per il 
2025 è stata al centro dell’evento “Il Piemonte è i suoi Co-
muni”, che Regione e Consiglio regionale hanno orga-
nizzato lunedì 16 dicembre nella Reggia di Venaria per 
illustrare ai sindaci quanto svolto all’inizio della nuova legi-
slatura e presentare il programma di lavoro dei prossimi mesi.
«Si sta concludendo il 2024, che è stato l’anno della riconferma 
alla guida del Piemonte per il quale desidero ancora ringrazia-
re i piemontesi, insieme ai miei assessori e ai sottosegretari, 
per la fiducia che ci hanno confermato. Fiducia che ripaghia-
mo con grande impegno e determinazione nel raggiungere gli 
obiettivi che ci siamo dati per la nostra Regione. Si comincia 
dal diritto alla salute, con la realizzazione dei nuovi ospedali 
a partire dal Parco della Salute di Torino, per il quale nel 2025 
inizieranno finalmente i lavori, dall’attenzione al lavoro, con la 
misura di integrazione al reddito per i lavoratori in cassa inte-
grazione del settore auto. Poi la tutela dell’ambiente, per cui 
abbiamo appena approvato il nuovo Piano della qualità dell’a-
ria e nel 2025 si avvierà una misura che prevede il trasporto 
pubblico gratuito per gli studenti under26 nelle città universi-

tarie che aderiranno all’iniziativa. Sono solo alcuni degli obiet-
tivi che ci siamo dati per il 2025, che compongono un’agenda 
serrata che portiamo avanti con lo spirito di sempre. Attenzio-
ne al nostro capoluogo, ma identica centralità anche ai no-
stri tanti piccoli Comuni, che sono la ricchezza e il tessuto 
connettivo del nostro Piemonte», ha dichiarato il presidente 
della Regione Piemonte Alberto Cirio nel suo intervento, che 
ha fatto seguito a quelli del presidente del Consiglio regio-
nale Davide Nicco e dell’ufficio di presidenza del Consiglio.
L’attenzione verso i piccoli Comuni si concretizza con il supporto 
a moltissimi progetti. Al momento, tra Fondi di Sviluppo e Coe-
sione, Accordi di programma, Aree interne e Strategie urbane 
d’area, la Regione lavora su progetti che coinvolgono oltre 1.000 
Comuni con uno stanziamento complessivo di  271 milioni di euro.
«Questa - ha precisato Cirio - è stata una serata per dare l’idea, 
in cui io credo molto, che le cose si fanno insieme. Il metodo 2025 
continuerà a essere il fatto che le istituzioni vengono prima e 
che noi vogliamo la condivisione dei percorsi, perché quando le 
cose si risolvono vuol dire che tutti hanno fatto la propria parte».

(segue a pag. 3)
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Le sfide della Regione Piemonte per il 2025
Il presidente Cirio: «Ripaghiamo la fiducia accordata con il nostro impegno a favore dei cittadini» 

Società sportive, 
il sostegno 

della Regione  
Prosegue il soste-
gno della Regione 
a favore dello sport: 
nel secondo seme-
stre 2024 sono stati 
assegnati 972.650 

euro a 56 enti e associazioni spor-
tive che rappresentano le principali 
federazioni all’interno del panorama 
piemontese. «I contributi rappresen-
tano un tassello importante nella 
strategia di promozione dello sport 
come pratica agonistica ma anche 
come leva per lo sviluppo sociale, 
economico e turistico - dice l’asses-
sore regionale allo Sport, Marina 
Chiarelli -, per valorizzare le eccel-
lenze locali e rendere il Piemonte 
punto di riferimento a livello nazio-
nale e internazionale. I grandi even-
ti attratti in questi anni nella nostra 
regione sono il frutto di una politica 
che parte proprio dal sostegno di 
tutte le nostre realtà che non solo 
coinvolgono appassionati e iscrit-
ti ma fanno da volano creando un 
dividendo economico e sociale». A 
livello nazionale spiccano contributi 
rilevanti assegnati a federazioni di 
rilievo. La Federazione Italiana Golf 
riceve 50.000 euro, mentre alla Fe-
derazione Italiana Canottaggio Sedi-
le Fisso vengono assegnati 49.000 
euro. Poi il sostegno alla Federa-
zione Scacchistica Italiana, con un 
contributo di 30.000 euro ed infine la 
Federazione Italiana Pallacanestro 
ha ricevuto 10.000 euro. 

(segue a pag. 4)

«Siamo pronti a monitorare, insieme al 
Governo che ringraziamo per la costante 
attenzione mostrata sul tema, il rispetto 
degli impegni presi soprattutto per quan-
to riguarda la tutela dei posti di lavoro e 
delle filiere produttive. Il piano presenta-
to oggi deve tradursi in realtà»: è quanto 
hanno dichiarato il presidente della Re-
gione Piemonte Alberto Cirio e il vice-
presidente e assessore al Lavoro Elena 
Chiorino dopo aver partecipato al tavolo 
su Stellantis (in foto) convocato dal mi-
nistro delle Imprese e del Made in Ital 
Adolfo Urso. «Come era emerso negli in-
contri di queste settimane con il ministro 
Urso e nelle interlocuzioni che abbiamo avuto con il nuovo 
responsabile del mercato europeo, l’ingegner Imparato, è 
arrivato il cambio di passo che tanto attendevamo e a cui 
lavoriamo da anni - hanno proseguito Cirio e Chiorino -. Si 
tratta di un buon punto di partenza, che però deve essere 
attuato con rapidità, concretezza e azioni su cui vigileremo 
giorno per giorno». Presidente e vicepresidente hanno giu-
dicato «positiva la conferma della centralità dell’Italia nel-
le produzioni di Stellantis e l’individuazione di una precisa 
identità produttiva per ciascuno degli stabilimenti italiani 
con la garanzia dei livelli occupazionali» e «positivo per 
Mirafiori e per il Piemonte il riconoscimento della centralità 
del nostro sito produttivo. Torino viene individuata come 
quartier generale e centro direzionale e finanziario, dove 
avrà la sua sede operativa anche l’ingegnere Imparato, e 
hub internazionale per i veicoli commerciali. Incoraggianti 
prospettive poi per l’indotto, per il quale Stellantis confer-
ma l’impegno ad acquistare circa 6 miliardi di fornitura nel 

2025, come accaduto nel 2024. Inoltre l’azienda ha comu-
nicato l’istituzione di una struttura di missione, con un re-
ferente specifico, che si interfacci con le aziende italiane».
Hanno proseguito Cirio e Chiorino: «Abbiamo ottenuto da 
Stellantis la conferma del secondo modello a Mirafiori, che 
sarà anticipata all’autunno 2025e per la prima volta si è 
inoltre discusso di volumi: si prevede una produzione tra 
le 90mila e le 100 mila unità per questo nuovo modello, 
con due turni produttivi. Un dato che, insieme all’attua-
le produzione della 500 elettrica, proietta lo stabilimento 
verso le 120-130 mila unità annue, avvicinandosi all’obiet-
tivo condiviso di 200 mila veicoli fissato con sindacati e 
associazioni datoriali. Per quanto riguarda la produzione 
di cambi, l’incremento stimato è del 50%, passando dagli 
attuali 600mila a 900 mila pezzi all’anno. Inoltre, lo svilup-
po dell’hub del riciclo prosegue con una crescita costante, 
come evidenziato dai dati presentati».

(segue a pag. 4)
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3■ Dalla regione

La Regione coinvolge nei vari progetti oltre 1.000 Comuni, per 271 milioni di euro

Il programma svolto dagli assessori nel 2024
Attenzione al capoluogo, ma identica centralità anche ai tanti piccoli Comuni

(segue da pag. 1)
Elena Chiorino, Elena Chiorino, vicepresidente, assessore a Istruzione e merito, 
Diritto allo studio universitario, Lavoro, formazione professio-
nale e welfare aziendale, Rapporti con le società a partecipa-
zione regionale, ha spiegato che «in questa legislatura intendiamo 
consolidare e ampliare il cambio di passo avviato in Piemonte, pun-
tando su interventi concreti e strategici. È pertanto mia intenzione 
dare massimo valore al potenziale delle partecipate regionali, raffor-
zando il loro impatto sul territorio. Parallelamente, implementeremo 
le politiche del lavoro orientate al welfare aziendale, con l'obiettivo 
di supportare in modo significativo le famiglie. Nel 2025, dopo aver 
avviato la rivoluzione della formazione, ci concentreremo sull'evolu-
zione delle Accademie di Filiera garantendo formazione di qualità 
per imprese e lavoratori, così da sostenere la competitività del nostro 
tessuto produttivo. Vogliamo inoltre sviluppare gli indici predittivi per 
prevenire le crisi d'impresa, intervenendo per tempo e prima che si 
manifestino le difficoltà. Infine, ribadiamo il nostro impegno per una 
piena meritocrazia nell'assegnazione delle borse di studio, offrendo 
ai giovani studenti opportunità fondate sul talento e sull’impegno. 
Un'economia in rilancio, un futuro giusto e solido: lavoriamo così al 
miglior Piemonte possibile».
Paolo Bongioanni, Paolo Bongioanni, assessore al Commercio, Agricoltura e Cibo, 
Parchi, Caccia e Pesca, Peste suina: «Al primo posto delle questio-
ni su cui lavoriamo fin dall’insediamento e che proseguiremo con de-
cisione nel 2025, anche mettendo mano a una coraggiosa riprogram-
mazione delle risorse del Complemento di Sviluppo Rurale 2023-27, 
la sburocratizzazione delle procedure nella gestione dei bandi per 
accelerare l’accesso alle contribuzioni. Al centro dell’attività figurano 
anche: lo sviluppo della Filiera corta dell’agroalimentare piemontese 
per una maggiore remunerazione dei produttori, valorizzando il com-
mercio di vicinato, i mercati di tradizione, il sistema della nostra risto-
razione; la strutturazione dei Distretti del Cibo per favorirne la nascita 
di nuovi e in contemporanea dotarli di una veste giuridica più solida 
che consenta di svilupparsi e attrarre in autonomia nuove risorse; il 
rifinanziamento dei Distretti del Commercio per sostenere i negozi 
di prossimità e fermare la desertificazione commerciale, specie nei 
piccoli centri; la ripresa in modo deciso del sostegno alle fiere che 
identificano i nostri prodotti tipici legati al territorio. E infine il poten-
ziamento della ricerca in agricoltura, per avere prodotti che coniughi-
no in modo sempre più competitivo qualità, tracciabilità e sostenibilità 
rispetto alle sfide dei cambiamenti ambientali e dei mercati».
Enrico Bussalino,Enrico Bussalino, assessore all’Autonomia, Sicurezza e Polizia 
locale, Immigrazione, Logistica e Infrastrutture strategiche, Enti 
locali: «Per quanto riguarda gli Enti locali, a breve saranno attivati 
nuovi bandi a favore della Polizia locale per sostenere l'acquisto di 
vestiario e attrezzature. Intendiamo inoltre promuovere le Unioni dei 
Comuni e valorizzare le funzioni di Protezione civile. Il 2025 sarà un 
anno cruciale anche per la logistica e le infrastrutture strategiche. 
Stiamo lavorando alla creazione di un sistema retroportuale sul no-
stro territorio, grazie alle Zone Logistiche Semplificate (ZLS). Questo 
progetto includerà interporti, scali ferroviari e piattaforme logistiche, 
in un'integrazione efficace con il sistema portuale e retroportuale di 
Genova e dei porti liguri. Proseguiremo con la definizione dei con-
fini dei 5.000 ettari di ZLS e con il completamento dei lavori della 
Asti-Cuneo e del Tunnel del Tenda. Sul tema dell’Autonomia diffe-
renziata proseguiranno le trattative con il Governo e con le altre Re-
gioni, con l’obiettivo di raggiungere risultati concreti e condivisi».
Marina Chiarelli,Marina Chiarelli, assessore al Turismo, Cultura, Sport e post-o-
limpico, Pari opportunità e Politiche giovanili: «Il 2025 sarà un 
anno straordinario per il Piemonte, con un’agenda densa di eventi 
culturali e sportivi che rappresentano un’opportunità irripetibile per 
far conoscere al mondo la ricchezza del nostro territorio. Accogliere-
mo il prestigioso World’s 50 Best Restaurants, occasione unica per 
esaltare la nostra eccellenza enogastronomica e la filiera piemonte-
se, portando il Piemonte sotto i riflettori della scena internazionale. 
Sul fronte sportivo ospiteremo eventi di grande rilievo, con una stra-

tegia mirata non solo a valorizzare le grandi città, ma anche a portare 
luce sulle aree meno conosciute, creando un itinerario ideale per chi 
desidera scoprire un Piemonte autentico e sorprendente. Stiamo in-
somma lavorando con determinazione per rendere sempre di più il 
nostro Piemonte in una meta globale, in grado di coniugare tradizio-
ne, paesaggio e innovazione in un’esperienza unica e indimenticabi-
le. Il nostro impegno è volto a non disperdere quanto costruito negli 
ultimi anni ed a consolidare e rafforzare il lavoro svolto, grazie anche 
alla formazione di manager e all’acquisizione di competenze specifi-
che per le aziende turistiche locali. Puntiamo su una visione moderna 
e integrata del turismo, che sappia affrontare le sfide del futuro con 
preparazione e professionalità. Il 2025 sarà un anno di trasformazio-
ni e opportunità, in cui il Piemonte si presenterà al mondo con la sua 
miglior versione, capace di emozionare, ispirare e lasciare un segno 
nel cuore dei visitatori».
Marco Gabusi,Marco Gabusi, assessore ai Trasporti e Infrastrutture, Opere 
pubbliche e Difesa del suolo, Protezione civile: «Nel 2025 avremo 
finalmente in servizio 71 nuovi treni, a testimonianza dell’attenzione 
che abbiamo messo nel settore ferroviario, invertendo una tendenza 
che durava da troppi anni. Per la prima volta ci si avvale di un proces-
so partecipativo appositamente ideato per coinvolgere attivamente 
gli stakeholder e le amministrazioni locali piemontesi, immaginando 
un servizio che non lasci indietro nessuno e che risponda davvero 
ai bisogni di ogni comunità. Incentiveremo l'uso del mezzo pubblico 
per gli studenti universitari under 26, aiutando i giovani a scegliere 
il mezzo collettivo e riducendo così l’impatto ambientale nelle grandi 
aree urbane. Renderemo il Piemonte il territorio più ciclabile d'Italia, 
realizzando oltre 120 km di piste attraverso un piano d’azione inno-
vativo da 40 milioni di euro che vede la bicicletta come un’esperienza 
comune di benessere quotidiano: in città e tra città, nella natura, per 
turismo. La bici, normale mezzo di tutti i giorni, come grande opportu-
nità di sviluppo locale che toccherà Comuni per oltre 200mila abitanti. 
Sono previsti inoltre altri 20 progetti nuovi di prevenzione del rischio 
idrogeologico, per rendere più sicuro il nostro Piemonte».
Marco Gallo, Marco Gallo, assessore allo Sviluppo e Promozione della mon-
tagna, Aree interne e Gal, Sistema neve, Tutela delle Aree protet-
te, Attività estrattive, Programmazione territoriale, paesaggisti-
ca ed urbanistica, Biodiversità, Tartuficoltura: «Tra le priorità in 
ambito legislativo c’è il disegno di legge su recupero e rigenerazione 
dei fabbricati, così da concludere il superamento del vuoto normativo 
legato alla sentenza della Corte costituzionale in materia urbanistica. 
D’intesa con il collega Bussalino avvieremo la riforma delle 54 Unioni 
montane, puntando su una maggiore omogeneità d’area. Il 2025 se-
gnerà poi l’avvio del Programma forestale, che delineerà lo sviluppo 
per i prossimi dieci anni, puntando molto sulla filiera del legno locale. 
Getteremo le basi per sperimentare nella stagione 2025-26 il biglietto 
unico nelle oltre 50 stazioni sciistiche del Piemonte. In termini di pro-
mozione e sviluppo lavoreremo per il ritorno, l’auspicio è fin dal 2025, 
del Salone della Montagna, con un format nuovo per raccontare le 
eccellenze delle nostre terre alte. Ci sarà una novità anche per il 
tartufo: l’esordio del mercato estivo».
Matteo Marnati, Matteo Marnati, assessore all’Ambiente, Energia, Coordinamen-
to del Tavolo permanente regionale per l’emergenza alla siccità, 
Innovazione, Intelligenza artificiale, Ricerca, Servizi digitali per 
cittadini ed imprese: «Il Piano strategico Ict 2024-26 della Regio-
ne Piemonte prevede di applicare sperimentalmente metodologie e 
strumenti dell’Intelligenza artificiale come percorso di trasformazione 
digitale che vede integrate l’evoluzione dell’organizzazione, del siste-
ma informativo della Regione e dei suoi servizi digitali. Continuere-
mo la sfida della decarbonizzazione del sistema energetico con una 
serie di azioni concrete a beneficio soprattutto di imprese e Comuni, 
come interventi di efficienza energetica e promozione delle fonti rin-
novabili. In materia di economia circolare si punterà nei primi mesi 
del 2025 all’approvazione del Piano sui rifiuti speciali, che darà il via 
a bandi sui fondi Fesr. Si proseguirà sullo sviluppo del mercato vo-
lontario dei crediti di carbonio da selvicoltura e urban forestry/verde 

urbano, valorizzando il ruolo del verde nel rimuovere gli inquinanti 
atmosferici, mitigare gli effetti dell’isola di calore urbano, conservare 
la biodiversità. Si prevede di partire con le prime gare per il rinnovo 
di grandi concessioni idroelettriche (con potenza superiore a 3.000 
kW). Regione Piemonte pubblicherà i bandi relativi ai project finan-
cing “Valle Orco” e “San Mauro”, che hanno superato il giudizio di 
fattibilità tecnico-economica e che costituiranno la base di gara: si 
tratta del primo caso in Italia».
Maurizio Marrone, Maurizio Marrone, assessore alle Politiche sociali e integrazione 
socio-sanitaria, Emigrazione, Cooperazione decentrata e inter-
nazionale, Usura e beni confiscati alla criminalità organizzata, 
Interventi a favore delle vittime delle mafie, Politiche della casa, 
delle famiglie e dei bambini: «Il 2025 sarà l’anno di Vesta, il nuovo 
voucher da 1000 euro per le famiglie con bambini in fascia 0-6 anni, 
ma non solo. Riapriremo le domande per Scelta Sociale, 600 euro al 
mese per anziani e disabili non autosufficienti. Con il nuovo Servizio 
Civile Regionale contrasteremo il degrado nelle periferie impiegando 
i giovani volontari nel contrasto alle droghe. Infine, realizzando l’auto-
recupero renderemo finalmente assegnabili centinaia di alloggi delle 
case popolari».
Federico Riboldi, Federico Riboldi, assessore alla Sanità, Livelli essenziali di as-
sistenza, Prevenzione e Sicurezza sanitaria, Edilizia sanitaria: 
«Lavoreremo con determinazione per avere una sanità pubblica 
aperta a tutti, gratuita e universale, che punti a dare servizi migliori 
e non lasciare indietro nessuno, soprattutto le persone più deboli. 
I dati indicano che c’è una percentuale di cittadini che non riesce 
ad accedere alle cure, una situazione inaccettabile. Si punterà con 
decisione sull’edilizia sanitaria per avere infrastrutture adeguate e 
competitive. Un investimento complessivo di oltre 4,5 miliardi di euro, 
di cui 1,6 miliardi dedicati all’edilizia territoriale: il più imponente dal 
dopoguerra ad oggi, che doterà il Piemonte di 11 nuovi ospedali, 4 
rigenerazioni e ampliamenti, 91 case di comunità e 30 ospedali di 
comunità, oltre a 43 centrali operative territoriali. Con Azienda Zero 
si è deciso di predisporre un nuovo capitolato per un Centro unico 
di prenotazione integrato con l’intelligenza artificiale, che dovrebbe 
diventare operativo entro la prima metà del 2025. I direttori generali 
delle Aziende sanitarie Regionali dovranno raggiungere obiettivi di 
mandato specifici per il recupero delle liste d’attesa per singola pre-
stazione, partendo dalla gestione della presa in carico del paziente 
cronico affinché si alleggerisca anche la pressione sul Cup. Ai nuovi 
direttori generali verrà assegnato un obiettivo specifico vincolante. 
Per colmare il divario rispetto alle regioni confinanti sarà all’opera 
un tavolo permanente di indirizzo e monitoraggio delle procedure di 
individuazione e riconoscimento degli Irccs, Istituti di Ricovero e Cura 
a Carattere Scientifico, affinché si giunga già nei prossimi anni ad 
averne almeno cinque pubblici».
Andrea Tronzano,Andrea Tronzano, assessore al Bilancio, Finanze e Programma-
zione economica e finanziaria, Sviluppo delle attività produttive, 
Internazionalizzazione, Attrazione investimenti: «La riduzione del 
disavanzo e del debito della Regione sarà l’impegno più importante 
da affrontare nel 2025. Sarà anche l’anno della definizione della Città 
dell’Aerospazio, dove le eccellenze tecnologiche e industriale cam-
mineranno insieme al mondo accademico. Lavoreremo per diven-
tare sempre più importanti a livello internazionale per l’attrazione e 
l’internazionalizzazione delle nostre imprese: le classifiche sono già 
soddisfacenti ma cercheremo ancora di migliorare. Con Lombardia 
e Liguria ci adopereremo come Nord-Ovest per trattare le questioni 
cruciali della nostra economia, a partire da automotive, semicondut-
tori, energia e manifattura».
Gian Luca Vignale,Gian Luca Vignale, assessore al Personale, Organizzazione, Pa-
trimonio, Affari legali e contenzioso, Rapporti con il Consiglio 
regionale, Delegificazione e semplificazione dei percorsi ammi-
nistrativi, Fondi di Sviluppo e Coesione: «Nel 2025 si entrerà nella 
fase esecutiva della messa a terra dei 105 milioni di euro dei Fondi 
di Sviluppo e Coesione per gli 805 Comuni beneficiari. La Regione 
sarà impegnata a seguire i cantieri e l’avanzamento dei lavori degli 
oltre 1000 progetti finanziati. Stileremo un approfondito Piano delle 
valorizzazioni del vasto patrimonio regionale, effettuando puntuali 
sopralluoghi. Si avvieranno le procedure concorsuali con la prima 
fase di selezioni, che porteranno nel quinquennio all’assunzione di 
606 nuovi dipendent regionale e un ulteriore incremento dei servizi 
per il Grattacielo che ospita la Regione, quali, a titolo di esempio, un 
bancomat interno, la velostazione, la palestra»
Le dichiarazioni degli assessori in video:Le dichiarazioni degli assessori in video:

https://www.youtube.com/watch?v=2O_PCN1Oas4

Momenti 
dell'incontro 
della Giunta 
e del Consiglio 
regionale 
con i sindaci 
piemontesi, 
alla Reggia 
di Venaria

Piemonte News 
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La notizia si è appresa dopo il sopralluogo in galleria del viceministro delle Infrastrutture Edoardo Rixi

Tenda, la Francia dice no alla riapertura
Il disappunto del presidente Cirio: «Pronto a tutelare in ogni sede gli interessi del territorio»

STELLANTIS

Per la Maserati garantito un piano
per 200 mila vetture all'anno a Mirafiori 

970 mila euro per le associazioni sportive
(segue da pag. 1)
Torino. Il capoluogo si conferma il cuore dello sport pie-
montese, con numerosi contributi assegnati a realtà sto-
riche e emergenti. Tra i beneficiari il Team Marathon Ssd 
con 50.000 euro, seguito dalla Società Canottieri Armida 
con 34.250 euro e dalla Reale Società Canottieri Cerea, 
che riceve 20.800 euro. Anche gli sport di squadra sono 
protagonisti con il Campus Piemonte Basketball Sssdrl 
(12.500 euro), il Rugby Collegno Asd (4.508 euro) e la 
Libertas Moncalieri Ssdrl (29.737 euro). In graduatoria, 
l’Asd Podistica Torino ottiene 16.377,50 euro, mentre la 
Federazione Italiana Nuoto riceve 29.500 euro. Tra i be-
neficiari figurano, infine, l’Associazione Sportiva Tennis 
Tavolo Torino (4.500 euro), il Collegno Basket SSDRL 
(10.000 euro) e la Lettera 22 Asd con un contributo di 
41.500 euro. L’Asd Equilibra Running Team ottiene 
20.850 euro e l’Apd De Coubertin di Pinerolo 6.650 euro.
Asti. Il sostegno si concentra su discipline come il judo e i 
motori. L’Asd Asti Judo riceve 9.141,50 euro, mentre l’Asd 
San Damiano Rally Club ottiene 25.000 euro.
Alessandria. Contributi dedicati soprattutto alla pallavolo 
e al ciclismo. All’Ad Alessandria Volley r4.500 euro, men-
tre il Progetto Ciclismo Evo Team Asd vanno 1.000 euro.
Cuneo. La provincia conferma la sua tradizione sportiva, 
con numerose discipline sostenute. Il Motoclub Bisalta 
Drivers Cuneo Asd riceve 28.871 euro, mentre il Volley 
Ball Club Dogliani Asd beneficia di 20.500 euro. Tra i con-
tributi maggiori spiccano la Asd Pallacanestro Farigliano 
e l’Asd Club della Ruggine, entrambe con 30.000 euro. 
Anche le realtà emergenti trovano spazio con l’Asd At-
letica Cuneo (2.636 euro), l’Ac Cuneo 1905 Olmo Ssdrl 
(10.000 euro) e la Granda College Ssdrl (3.500 euro). 
Meritano menzione anche il VM Motorteam Ssdrl (18.000 
euro) e il Cuneo Padel e Sport Ssdrl (10.000 euro). L’Asd 
Scuola Hockey Inder Singh riceve 9.350 euro, mentre l’A-
sd Promosport beneficia di 11.800 euro
Novara. Questa provincia si distingue per il sostegno 
al mondo del running e delle attività locali. Lo Sporting 
Club Monterosa Novara Asd riceve 8.774 euro, mentre la 
Asd Trecate Run ottiene un finanziamento di 5.000 euro. 
Anche la pallacanestro è rappresentata con il College 
Basketball Ssdrl di Borgomanero, che beneficia di 19.975 
euro.
Verbano Cusio Ossola e Biella. Qui a dominare la sce-
na sono gli sport acquatici. La Canottieri Città di Omegna 
Asd riceve 1.833 euro, mentre la Associazione Sportiva 
Dilettantistica Canottieri Verbanese beneficia di 11.034 
euro. L’Asd Climb Runners di Biella ha ricevuto 283 euro 
e Asd Bears Basket Biella 2.200 euro.
https://www.regione.piemonte.it/web/pinforma/noti-
zie/oltre-970000-per-enti-associazioni-sportive

Il presidente della Regione Piemonte Alber-
to Cirio ha commentato con forte disappun-
to il diniego della Francia alla riapertura del 
Tenda (in foto)  al termine di un sopralluogo 
con il viceministro delle infrastrutture Edo-
ardo Rixi, durante il quale ha verificato la 
percorribilità della galleria: «Un anno fa con i 
francesi si individuò la possibilità di aprire la 
galleria in modalità cantiere. Da allora abbia-
mo con molta forza e determinazione chiesto 
ad Anas e alla ditta di concludere i lavori ne-
cessari e tutte le opere civili propedeutiche 
all'apertura con questa modalità. E io oggi 
sono venuto a vedere personalmente che 
le opere fossero realizzate e l'ho visto, l'ho 
visto nei documenti, l'ho visto nei certificati, 
l'ho visto nella posizione che Anas ha assun-
to ufficialmente all'interno della Conferenza 
intergovernativa, comunicando la disponibi-
lità ad aprire, assumendosi la totale respon-
sabilità del percorso anche nel lato francese. 
Di fronte a questi risultati la risposta dei fran-
cesi è stata che nella normativa l'apertura 
cantiere non è così ben disciplinata, che non 
c'è un ministro a cui chiedere e che quindi 
in questa fase non sono in grado di autoriz-
zare l’apertura della galleria. Questo per noi 
è inaccettabile. Io rappresento la comunità 
piemontese, la comunità di Limone, di que-
sta valle, di questo territorio, e i danni che 
stanno subendo qualcuno li deve pagare».
Una situazione che secondo il presidente 
si unisce ad una serie di criticità nei colle-
gamenti con la Francia: «La nuova galle-
ria autostradale del Frejus è conclusa da 
un anno e stiamo ancora aspettando che 
la Francia affidi l’appalto per i collaudi, da 
18 mesi attendiamo il ripristino della frana 
sulla ferrovia e oggi è stato riaperto il tun-
nel del Monte Bianco per il quale esiste un 
piano di chiusure per i prossimi 17 anni per-

ché, a seconda del ministro di turno, il go-
verno francese è favorevole o contrario. Io 
però non posso permettere che il Piemon-
te venga schiacciato all'interno di questa 
situazione. Oggi che il Tenda è pronto per 
essere aperto, Anas ha certificato che può 
essere percorso in sicurezza e anche lo 
studio che abbiamo commissionato al Poli-
tecnico di Torino sostiene che il tunnel può 
essere percorso addirittura a doppio senso 
di circolazione, in presenza di un presidio».
Assicura Cirio: «Sono pronto a tutelare in 
ogni sede, anche in quella legale, gli interes-
si della mio territorio, della mia gente e del 
nostro Piemonte, nei confronti di un gover-
no straniero. Perché nel clima di amicizia, e 
mi permetto di dire anche di fratellanza, che 
c'è sempre stato tra Italia e Francia, noi oggi 
stiamo subendo un atteggiamento incom-
prensibile da parte del governo francese». Il 
presidente ha infine annunciato che «siamo 
pronti a confermare il servizio di treni-navet-
ta tra Limone e Tenda per la stagione inver-
nale e abbiamo pronto un milione di euro sul 

bilancio che la Giunta approverà a gennaio 
2025 per ristorare le attività economiche 
che continuano a subire i danni della man-
cata apertura del collegamento». Su questo 
aspetto è intervenuto anche l’assessore alla 
Montagna Marco Gallo, secondo il quale «la 
decisione dei francesi rappresenta l'ennesi-
ma doccia fredda per il comprensorio scii-
stico di Limone e più in generale per tutto 
il turismo cuneese. Per la quinta stagione 
di fila la Riserva Bianca dovrà rinunciare ai 
turisti della Costa azzurra e della Riviera di 
Ponente, fondamentale voce del turismo 
fino all'alluvione di quattro anni fa. Una ri-
nuncia che non pare avere basi solide visto 
che per l'Anas c'erano tutte le condizioni per 
garantire il transito alternato. Auspichiamo 
che in nome anche della fruttuosa coopera-
zione che da anni esiste tra i due versanti 
si individui una soluzione che non conti-
nui a penalizzare il turismo del Cuneese».
h t t p s : / / w w w . r e g i o n e . p i e m o n t e . i t / w e b /
p i n f o r m a / n o t i z i e / r e a z i o n i - a l - n o - d e l -
l a - f r a n c i a - a l l a - r i a p e r t u r a - t e n d a

La Regione Piemonte, in collaborazione con la Presidenza del 
Consiglio dei Ministri e il ministero dell'Ambiente e della Sicu-
rezza energetica, ha approvato la graduatoria per finanziare e 
progettare dieci interventi contro il dissesto idrogeologico.
Il primo stanziamento, previsto dal Dpcm di marzo 2024, am-
monta a 1.140.150 euro e finanzierà otto progettazioni nei 
comuni di Oulx, Tortona, Chialamberto, Montalenghe, Borgo-
sesia, Asti, Biella e Crevoladossola. A Oulx, la sistemazione 
idraulica del torrente Dora Riparia mira a prevenire esondazioni 
e migliorare la sicurezza del territorio. A Tortona, gli interventi 
sul torrente Grue sono fondamentali per proteggere le aree cir-
costanti da possibili alluvioni. A Chialamberto, sarà sistemato 
il rio Vassola tra il ponte di accesso alle borgate Ronco Bianco, 
Balmavenera e Pianardi e il ponte in località Case Michiardi. A 
Montalenghe, il ripristino della funzionalità idraulica di un pic-
colo invaso garantirà il funzionamento del canale demaniale 
di Caluso. A Borgosesia, gli interventi sull'argine sinistro del 
fiume Sesia in località Isola miglioreranno la protezione contro 
le inondazioni. Ad Asti, le opere sul torrente Versa ridurranno 

il rischio di esondazione 
nel centro abitato. A Biel-
la, il miglioramento della 
funzionalità idraulica del 
torrente Cervo salvaguarderà le attività esistenti lungo il tratto 
urbano. A Crevoladossola, l'adeguamento arginale sul fiume 
Toce proteggerà le aree limitrofe. Il ministero dell'Ambiente ha 
inoltre stanziato 438.342,20 euro per il 2024, destinati a due 
interventi di mitigazione del rischio nei comuni di Acceglio per 
il rio Mollasco e Alessandria per il fiume Bormida. L’assessore 
alla Difesa del suolo della Regione Piemonte, Marco Gabusi, 
ha sottolineato l'importanza di pianificare azioni di prevenzione 
con risorse regionali e fondi ministeriali. «Dobbiamo essere at-
tenti – ha spiegato l’assessore Gabusi - a pianificare le azioni 
di riduzione del rischio con interventi di prevenzione. Ormai 
da anni lo stiamo facendo con risorse regionali ed attingendo 
come in questo caso a fondi ministeriali».
https://www.regione.piemonte.it/web/pinforma/notizie/dissesto-idrogeo-
logico-15-milioni-euro-per-10-interventi-prevenzione

Approvata la graduatoria da Regione e ministero dell'Ambiente e Sicurezza energetica

Fondi sul dissesto idrogeologico 
Un milione e mezzo di euro per 10 interventi di prevenzione

Piemonte News 

Un’ecografia al Pronto Soccorso di Pinerolo per un forte dolore al fianco e 
presenza di sangue nelle urine: è così che Alberto (nome di fantasia), pro-
fessionista di 52 anni, scopre di avere un tumore, che non aveva mai dato 
sintomi. Gli approfondimenti diagnostici del giorno successivo chiariscono il 
quadro della situazione: una voluminosa massa, che si rivela essere una for-
ma rara di tumore al rene di quasi quattro chili, occupa gran parte della cavità 
addominale sul lato di destra, comprimendo gli altri organi. Trasferito a Rivoli, 
il paziente è stato sottoposto a un delicato intervento di nefrectomia radicale, 
con l’asportazione del rene e del surrene. L’operazione chirurgica è stata con-
dotta da una equipe multidisciplinare, formata da Salvatore Stancati, direttore 
dell’Urologia dell’AslTo3, Stefano Guercio, responsabile dell’Urologia di Pine-
rolo, Mauro Garino, direttore della Chirurgia generale dell’ospedale di Rivoli, 

collaboratori, anestesisti e infermieri. Tutte le strutture coinvolte fanno parte 
del Dipartimento di Chirurgia, diretto da Andrea Muratore. L’intervento è stato 
effettuato a cielo aperto in considerazione dell’estensione della neoplasia e dei 
suoi stretti rapporti con altri organi e grandi vasi sanguigni. Dopo otto giorni di 
degenza post operatoria, il paziente è stato dimesso nei tempi previsti e senza 
complicanze. «La storia di Alberto – sottolinea Federico Riboldi, assessore alla 
Sanità della Regione Piemonte – dimostra concretamente quanto la multidisci-
plinarietà e la condivisione di conoscenze siano fondamentali per la buona riu-
scita di interventi complessi. Un aspetto ancora più importante in un’Asl estesa 
su un territorio così ampio: un grazie, dunque, a tutti i professionisti che hanno 
permesso alla sanità pubblica regionale di rispondere a 360 gradi ad Alberto e 
che si impegnano quotidianamente a farlo per tutti i pazienti».

Intervento eccezionale all'ospedale di Rivoli, asportato tumore renale di quattro chili

(segue da pag. 1)
Per quanto riguarda Maserati è stato garantito che 
sarà presentato a breve un piano specifico, che con-
sentirebbe a Mirafiori di arrivare alle tanto auspicate 
200 mila vetture all’anno. Cirio e Chiorino hanno infi-
ne sostenuto che «naturalmente in questo orizzonte 
temporale di interventi è necessario garantire i livelli 
occupazionali, per i quali il Governo ha garantito il 
proprio impegno con misure di sostegno ad hoc a 
cui si aggiungono quelle che la Regione Piemonte, 
unica in Italia, ha messo in campo con un investi-
mento di oltre 10 milioni di fondi europei per inte-
grare il reddito dei lavoratori che, in questa fase di 
transizione, vivranno ancora l’incertezza della cassa 
integrazione” e assicurato che «alla luce di questa 
situazione, nel rappresentare l’apprezzamento del-
la Regione per l’importante cambio di passo tanto 
auspicato, abbiamo voluto anche evidenziare in ma-
niera molto netta un avvertimento: siamo pronti a 
monitorare, insieme al Governo che ringraziamo per 
la costante attenzione mostrata sul tema, il rispetto 
degli impegni presi soprattutto per quanto riguarda 
la tutela dei posti di lavoro e delle filiere produtti-
ve. Il piano deve tradursi in realtà. Questo anche, 
e soprattutto, alla luce della posizione che vorrà 
prendere l’Europa, dove per la prima volta assistia-
mo a un’altra svolta nella quale, pur mantenendo gli 
obiettivi, Bruxelles decide di investire sul sostegno 
al settore auto e alla tutela dell’occupazione».
https://www.regione.piemonte.it/web/pinforma/noti-
zie/cambio-passo-per-stellantis-ma-gli-impegni-van-
no-rispettati
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Riunione del Comitato di sorveglianza. Sono 14 i milioni di euro per beneficiari della nostra regione

Il programma Interreg Italia-Svizzera 
Dei 60 progetti approvati, il Piemonte è presente in 21, di cui 12 come capofila

CIRIO E TRONZANO

«Con il sì dell’Europa ulteriore 
passo avanti per Silicon Box a Novara»

Il presidente della Regione Piemonte Alberto Cirio 
e l’assessore alle Attività produttive Andrea Tron-
zano hanno accolto con soddisfazione dopo la de-
cisione della Commissione Europea che ha dato 
il via libera al sostegno italiano da 1,3 miliardi di 
euro, in base alle norme sugli aiuti di Stato, al pro-
getto di Silicon Box: «È l’ultimo tassello dell’investi-
mento di Novara, che ora entra nel vivo. L’azienda 
sta progettando la nuova fabbrica con l’obiettivo 
comune di aprire i cantieri entro il 2025».
Quella di Novara «sarà la prima fabbrica europea 
di advanced packaging e chiplet integration della 
multinazionale di Singapore, per un investimento 
complessivo di 3,2 miliardi di euro e 1.600 posti 
di lavoro», hanno ricordato Cirio e Tronzano, ag-
giungendo un ringraziamento al Governo «per il 
sostegno e la collaborazione che hanno portato 
all’avvio di questo progetto. Confermiamo la deter-
minazione a rendere il Piemonte la patria europea 
dei microchip di nuova generazione. Un obiettivo 
che da gennaio trae ulteriore forza dall’aver assun-
to la presidenza dell’Alleanza europea dei semi-
conduttori e che ha l’obiettivo di rafforzare il ruo-
lo del nostro territorio nella sfida per l’autonomia 
tecnologica dell’Europa nel settore, come previsto 
dal Chips Act europeo e dalle Linee guida politiche 
della nuova Commissione».
https://www.regione.piemonte.it/web/pinforma/no-
tizie/si-delleuropa-ulteriore-passo-avanti-per-sili-
con-box-novara

A part ire dal 
30 dicembre 
la Regione 
Piemonte att i-
verà le navet-
te ferroviarie 
tra Limone 
e Tenda. I l 

servizio, f inanziato da anni dal Piemonte, è 
part icolarmente urgente quest 'anno a causa 
del mancato via l ibera dei francesi al l 'aper-
tura del tunnel del Tenda. I l  presidente del la 
Regione Piemonte, Alberto Cir io, e l 'asses-
sore ai Trasport i ,  Marco Gabusi, hanno di-
chiarato che l 'organizzazione del servizio è 
stata immediatamente att ivata dopo la notizia 
del la mancata apertura del tunnel. I l  servizio 
part irà i l  30 dicembre per residenti  e turist i , 
garantendo un col legamento indispensabile 
durante la stagione invernale. L'assessore 
Gabusi ha r ingraziato i l  ministero, Trenital ia 
e Rfi  per aver compreso l 'emergenza e abbre-
viato le procedure, che altr imenti  avrebbero 
consenti to l 'arr ivo dei treni solo a febbraio. 
Grazie al la col laborazione di tutt i ,  è così pos-
sibi le dare una r isposta rapida al terr i tor io e 
ai suoi operatori .  Dal 30 dicembre, saranno 
att ive sei coppie di navette ferroviarie Limo-
ne-Tenda (12 col legamenti) che si aggiungo-
no al le quattro coppie di treni Cuneo-Venti-
migl ia (8 col legamenti) già previst i  dal l 'orario 
invernale. I l  servizio è gesti to dal la Regione 
Piemonte, con i l  sostegno del la Region du 
Sud, in col laborazione con l 'Agenzia del la 
Mobil i tà, Rfi  e Trenital ia.
https://www.regione.piemonte.it/web/pinforma/
notizie/navette-ferroviarie-tenda-limone-piemon-
te-dal-30-dicembre

L’ultima riunione del Comitato di sor-
veglianza del programma Interreg Ita-
lia-Svizzera 2021-2027 si è chiusa con 
un bilancio estremamente positivo per 
il Piemonte: dei 60 progetti approvati è 
presente in 21, di cui 12 come capofila, 
per un totale di 14 milioni di euro desti-
nati a beneficiari piemontesi.
«Questo importante risultato - eviden-
zia il sottosegretario alla Presidenza 
Alberto Preioni - dimostra il nostro cre-
scente impegno nella cooperazione 
transfrontaliera per lo sviluppo regio-
nale integrato tra l’Italia e la Svizzera. 
Durante la riunione è stata deciso di 
attivare una seconda e ultima finestra 
dell’avviso per l’utilizzo delle risorse re-
sidue, opportunità che si aprirà a marzo 
2025. Come Regione Piemonte invitia-
mo tutti i soggetti interessati a lavorare 
per tempo, così da sfruttare appieno 
le risorse disponibili. Inoltre, nel 2026 
sarà pubblicato un bando dedicato a 
progetti di dimensioni finanziarie più 
ridotte, offrendo ulteriori possibilità di 
finanziamento».
Il Programma Interreg Italia-Svizzera 
rappresenta uno strumento strategico 
per superare le barriere transfrontaliere 
e promuovere lo sviluppo economico, 
sociale e territoriale con soluzioni con-
divise. «Tutti i soggetti coinvolti, dalle 

Regioni italiane alle Province autono-
me fino ai tre Cantoni svizzeri, hanno 
dimostrato - aggiunge Preioni - una 
straordinaria capacità di mediazione 
per massimizzare l’utilizzo del fondo. 
La collaborazione proficua tra i partner 
è motivo di grande soddisfazione».
Tra i progetti finanziati spiccano inizia-
tive volte a valorizzare il patrimonio cul-
turale e naturale, il campo socio-sani-
tario, la competitività e l’ambiente. Ben 
due i progetti sul turismo minerario, 
dedicati alle miniere aurifere dell’Os-
sola e della Valsesia, e alle miniere di 
ferro nelle province di Vercelli e Biella. 
Vercelli inoltre, in collaborazione con 
Regione Piemonte e Regione Valle 
d’Aosta, si è aggiudicata anche i fondi 
per un progetto di turismo sostenibile 
per disabili e per uno di geoturismo, 
capitalizzando quanto già realizzato 
con il precedente progetto Mineralp. 
Sono 26 i beneficiari della provincia di 
Novara, che si è resa protagonista con 
iniziative di competitività con imprese, 
con l’Università del Piemonte orientale 
e per attività socio-sanitarie in collabo-
razione con l’Ospedale Maggiore, con 
associazioni ed enti che si occupano di 
contrastare il fenomeno dei Neet (gio-
vani non attivi in istruzione, in lavoro o 
formazione) e con il Parco del Ticino, 

progetti che promuovono la biodiversi-
tà transfronataliera e di cultura, con le 
Camere di commercio insieme per va-
lorizzare il territorio del Verbano Cusio 
Ossola e del Novarese, per la certifica-
zione di eventi culturali.
Sono 22 i promossi nel territorio del 
Verbano Cusio Ossola, dove è stato 
presentato il fiore all’occhiello dei pro-
getti, “Pallium”, una progettualità del 
periodo precedente che ha coinvolto 
Asl, Fondazione Comunitaria del Vco 
e cooperative locali. «Questo progetto 
transfrontaliero . precisa Preioni - mira 
a rendere più accessibili le cure pallia-
tive domiciliari in un territorio montano 
complesso e a marzo competerà con 
altri 5 progetti per il miglior progetto tra 
tutti gli Interreg indetti. Con la prossima 
apertura dei nuovi bandi e l’introduzio-
ne di strumenti mirati, come quelli dedi-
cati ai progetti di piccole dimensioni, ci 
impegniamo a garantire che ogni ango-
lo del nostro territorio possa beneficiare 
delle risorse disponibili. Invitiamo tutti 
gli attori a collaborare per trasformare 
queste opportunità in risultati concreti 
per le comunità locali». Per ulteriori ap-
profondimenti interreg-italiasvizzera.eu
https://www.regione.piemonte.it/web/pinforma/
notizie/interreg-italia-svizzera-piemonte-21-pro-
getti-per-14-milioni

Il sottosegretario 
alla Presidenza 
della Regione 
Piemonte, 
Alberto Preioni, 
ha rappresentato 
il Piemonte 
alla riunione 
del Comitato 
di sorveglianza 
del programma 
Interreg 
Italia-Svizzera 2021-
2027, che si è chiuso 
con un bilancio 
estremamente 
positivo per il Pie-
monte. Arriveranno 
infatti ben 14 milioni  
per beneficiari 
piemontesi

Uno stanziamento di 7,5 milioni di euro della Regione renderà pos-
sibile sviluppare in Piemonte l’innovazione tecnologica e la ricerca in 
agricoltura. Costituirà la dotazione finanziaria di un bando plurienna-
le, che verrà pubblicato entro fine 2024, di cui potranno beneficiare i 
Gruppi Operativi Pei-Agri attivi sul territorio, ossia quei soggetti pre-
visti dalla Politica agricola comune e dal Complemento di Sviluppo 
rurale che riuniscono imprese e soggetti pubblici e privati già attivi 
o costituiti per l’occasione. Ci saranno orientativamente tre mesi per 
presentare i progetti.
«La ricerca e l’innovazione in agricoltura sono oggi più che mai im-
prescindibili per connettere in modo sempre più efficace competitività, 
qualità del prodotto, uso intelligente delle risorse, sostenibilità econo-
mica e ambientale - sostiene l’assessore all’Agricoltura e Cibo Paolo 
Bongioanni -. Basti pensare al lavoro che sta svolgendo in questo 
campo la Fondazione regionale Agrion, o al ruolo riconosciuto all’at-
tività di ricerca dei Distretti del Cibo nel bando nazionale emanato 
dal ministro Lollobrigida. Con queste risorse andremo a finanziare al 
100% i migliori progetti proposti da soggetti che dimostrano di saper 
unire le proprie rispettive competenze per portare l’agricoltura pie-
montese nel futuro».

I progetti dovranno avere 
un importo economico fra i 
100mila e i 400mila euro. 
Non verrà finanziata l’inno-
vazione intesa come acqui-
sto di macchinari, sistemi 
o applicativi da parte della 
singola azienda agricola (la 
Regione prevede per que-
sto settore altri bandi) ma lo 
sviluppo sperimentale di innovazioni tecnologiche non ancora presen-
ti sul mercato e innovazioni nell’ambito organizzativo e sociale del 
lavoro agricolo.
Quelli finanziati dal precedente bando 2014-22 sono stati 22. Fra que-
sti, poi diventati realtà, prototipi di macchinari per la distribuzione di 
fitosanitari premiati all’Eima di Bologna e il sito web di una coope-
rativa di maiscultori che, grazie a rilevazioni satellitari, offre ai soci 
indicazioni pratiche sugli interventi in campo.
https://www.regione.piemonte.it/web/pinforma/notizie/75-milioni-per-in-
novazione-ricerca-agricoltura

Si tratta del bando pluriennale, che verrà pubblicato entro la fine del 2024

Stanziamento per l'agricoltura
7,5 milioni di euro per l'innovazione tecnologica e la ricerca
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Alessandria / Asti

Simbolo della città raggiungibile da Piazza della Libertà: l’Arco 
di Trionfo

La Torre Comentina 
nel centro storico di Asti

Proseguono le visite guidate al Sacro Monte di Crea da sabato 21 a martedì  24 dicembre, da giovedì 26 a martedì 
31 dicembre con guide turistiche abilitate, della durata di 90 minuti, con partenza dall’ufficio Informazioni alle ore 
10,30 e alle ore 15,30, per raggiungere la quarta cappella e la piazza del Santuario, e proseguire nel percorso con 
l’apertura delle cappelle V (Natività di Maria) e XXIII (Il Paradiso - Incoronazione di Maria).  La Riserva Speciale 
del Sacro Monte di Crea è iscritta nella lista del Patrimonio Unesco dell’Umanità Sacri Monti del Piemonte e della 
Lombardia ed è situata in una splendida posizione panoramica. È cosituita dal Santuario basilicale che conserva  
tele e affreschi di grande pregio. e da 23 cappelle,  tra le quali spicca per pregio artistico la Cappella 16 “La salita al 
Calvario” edificata fra il 1887 e il 1889: il gruppo plastico venne eseguito da Leonardo Bistolfi. Di grande interesse 
è poi la Cappella 23 “L'Incoronazione della Vergine”, comunemente detta “Il Paradiso” che risale al 1598: è la più 
alta cappella del Sacro Monte e all'interno vi trionfano gruppi di figure appese e affrescate sulla volta, circa 300 in 
tutto, opera in gran parte dei De Wespin e aiuti.  Per informazioni sull’orario delle visite, anche nei giorni festivi di 
dicembre, occorre telefonare al punto informativo del Sacro Monte, a Serralunga di Crea, tel. 0141 927120  (Ph. 
credit Archivio Alexala)
https://www.alexala.it/it/eventi/Visite+guidate+al+Sacro+Monte+di+Crea/e68439b7144c00e74bcf5162f0a7cfcb/

Torchio d’Oro 2024, premiati 47 produttori vitivinicoli 
Lo scorso mercoledì 11 dicembre a Casale Monferrato nel Salone Marescalchi del Castel-
lo del Monferrato, si è tenuta la cerimonia di conferimento del prestigioso riconoscimento 
del Torchio d’Oro 2024 ai vincitori della competizione tra i migliori vini del Monferrato, or-
ganizzata dal Comune di Casale Monferrato in collaborazione con l’Istituto Luparia di San 
Martino di Rosignano Monferrato e con l’approvazione del Ministero delle Politiche Agricole 
e Forestali. L’obiettivo del premio è valorizzare e promuovere le eccellenze vitivinicole del 
territorio. Quest’anno, alla 31esima edizione, il Torchio d’Oro è stato assegnato a 47 produt-
tori con 138 etichette e di queste, 26 sono state premiate con il Diploma di merito in seguito 
all’elevato punteggio di valutazione ottenuto. L’Oscar Torchio d’Oro 2024 è stato conferito 
all’Azienda Agricola Mauro Rei di Sala Monferrato.
https://www.granmonferrato.it/torchio-doro-2024-cantine-premiate/

Festeggiati i 20 anni di Servizio Civile del Comune di Asti
Nella splendida cornice del Teatro Alfieri di Asti il 12 dicembre è stato festeggiato un compleanno spe-
ciale: i vent'anni di Servizio Civile del Comune di Asti. Una mattinata di spunti e di confronto dedicata ai 
volontari del Servizio Civile Universale del Comune di Asti e alle scuole secondarie di secondo grado 
della città che ha avuto per protagonisti oltre 300 ragazze e ragazzi presenti in platea, in qualità di testi-
moni dei valori della cittadinanza attiva. Per l’occasione sono stati premiati i dieci volontari vincitori del 
concorso “30 secondi di cittadinanza: il reel dell’impegno” che hanno realizzato dei reel sulla cittadinanza 
attiva per pubblicizzare il prossimo bando del Servizio Civile. I premiati verranno ricevuti a Roma come 
delegazione astigiana di volontari in Parlamento e al Dipartimento per le Politiche Giovanili e il Servizio 
Civile Universale.
https://www.comune.asti.it/novita/comunicati/20-anni-servizio-civile-comune-asti-voci-che-attivano-cambiamento

Presepe vivente in scena a San Damiano d’Asti
Domenica 22 dicembre a San Damiano d’Asti ci sarà ancora l’opportunità di assistere al 
Presepe vivente, interpretato da centinaia di figuranti in caratteristici costumi d’epoca che 
rievocano la Natività, nel cuore del borgo dei Sutè, tra antichi cortili e vicoli, dove è stata 
allestita la piazza del mercato di Gerusalemme, la zona rurale di Nazareth e la fortezza di 
Erode.  Lungo le vie di San Damiano si potranno incontrare falegnami, fabbri, pescatori, 
lavandaie, filatrici, pastori con le greggi, fornai, censori, centurioni e sacerdoti, attraver-
sando circa trenta ambientazioni diverse, tra locande e luoghi di ristoro. Gli orari del pre-
sepe vivente sono dalle ore 14 alle ore 19. A rendere ancora più suggestivo l’ambiente, 
sempre nel centro storico sarà presente un piccolo mercatino natalizio. 
https://www.magicopaesedinatale.com/presepe-vivente-a-s-damiano/

Visite guidate al Sacro Monte di Crea da sabato 21 dicembre 
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Biella  /  Vercelli

Duomo
Il tempio dedicato 
a S. Maria Maggiore e S. Stefano

Piazza Cavour
la piazza centrale di Vercelli

Il Santuario di Oropa ha ricevuto i primi 7 milioni di euro per il progetto di valorizzazione e rigenerazione 
ambientale. Il progetto fa parte del piano strategico dei «Grandi interventi strutturali» approvato dalla Con-
ferenza unificata tra Stato, Regioni e Comuni, con un finanziamento totale di circa 17 milioni di euro per il 
Biellese. I lavori previsti includono il restauro delle aree del Santuario, l’abbattimento delle barriere archi-
tettoniche, il miglioramento energetico e la riconversione ecologica. Inoltre, verranno effettuati interventi 
per migliorare l’accoglienza turistica, come il consolidamento idrogeologico delle piste di cicloturismo e dei 
percorsi escursionistici. Il “Progetto organico di tutela, valorizzazione, rigenerazione ambientale, culturale 
e dell’accoglienza del Santuario di Oropa”, mira a restaurare e riconvertire ecologicamente le aree del 
Santuario per migliorare l’offerta socio-culturale e turistica. Gli interventi includono il restauro del colonnato 
interno della Basilica Superiore, la messa in sicurezza delle cappelle del Sacro Monte, la creazione di un 
museo interattivo, l’efficientamento energetico, la captazione di acque sorgive, l’automazione degli im-
pianti domotici e l’abbattimento delle barriere architettoniche. Il costo complessivo del è di 17.216.166,97 
euro, con spese distribuite tra il 2024 e il 2026. 
https://www.comune.biella.it/news/fondi-santuario-doropa-arrivati-primi-7-milioni

Presepi nel bosco a Callabiana
A Callabiana, fino al 12 gennaio 2025, si possono ammirare diversi presepi e alberi di Natale lungo due per-
corsi nel bosco e nel paese. Due cammini lungo i quali ammirare tantissimi presepi di diverse dimensioni, e poi 
gli alberi di Natale realizzati con creatività dalla comunità locale e dalle scuole. Il Presepe meccanico si trova 
In frazione Nelva, all’interno dell’Oratorio di San Carlo, con 90 metri quadri di statue in movimento e lo sfondo 
delle meravigliose montagne biellesi. Il primo percorso inizia dal presepe meccanico di frazione Nelva e ter-
mina alla locanda Erbavoglio. La camminata dura circa dieci minuti. Il secondo percorso parte dalla piazzetta 
del Municipio e arriva in piazza della Chiesa. In questo caso la durata della camminata è di circa trenta minuti. 
I partecipanti sono responsabili della propria condotta e incolumità durante la camminata sui sentieri liberi. Si 
consigliano calzature comode. Gli orari di visita sono da lunedì a venerdì dalle 14 alle 18, e sabato e domenica 
dalle 10 alle 18. Per ulteriori informazioni, è possibile contattare il numero 348 0304293.   
https://www.provincia.biella.it/notizie/bilancio-pop-anno-2023-la-tua-opinione-conta?fbclid=IwY2xjawHOgItleHRuA2FlbQIxMA-
ABHcKDqxw_LJ4Ri9BXP7ayAqVJBZxPaUzl6txVT7t4NRpIphuF87uAQz7NQw_aem_nhg2NBNRBk0HyIt9lTYUtQ

Servizio ski-bus gratuito per gli sciatori ad Alagna Valsesia
Dal 6 dicembre è attivo un servizio di navette gratuito per gli sciatori in Alta Valsesia. Monterosa 2000 
S.p.A. offre questo servizio per facilitare l’accesso agli impianti di Alagna, nota per il freeride. Le na-
vette collegheranno Mollia e Alagna Valsesia, nonché Alagna Valsesia e la località Wold. Il servizio 
sarà disponibile fino al 21 aprile 2025. La Linea Rossa, che collega Mollia e Alagna Valsesia, sarà 
operativa tutti i giorni, con orari speciali durante le festività e i weekend. La Linea Blu, che collega 
Alagna Valsesia e la località Wold, seguirà un calendario simile, con una pausa dal 14 al 18 aprile. C’è 
anche una novità quest’anno: l’orario del servizio è stato prolungato. Si potrà così vivere in tutta tran-
quillità il paese e le sue attività dopo una giornata di sci, prima di rientrare verso auto, albergo o B&B. 
Cliccando sul seguente link si può consultare il dettaglio degli orari e trovare la fermata più comoda: 
https://monterosaski.eu/ski-bus-19400 . Gli impianti di Alagna permettono di raggiungere i 3.275 metri 
di Punta Indren, offrendo 180 km di piste collegate con Gressoney e Champoluc. Questa vasta area 
sciistica offre percorsi per tutti i livelli, dal freeride estremo alle piste per principianti.
www.visitvalsesiavercelli.it

Il Museo Filippa ai Luoghi del Cuore
Il Museo Antropologico “G.B. Filippa” di Rimella è tra i candidati ai “Luoghi del Cuore” del Fondo Ambiente 
Italiano (FAI). Il programma nazionale, attivo da vent’anni, mira a valorizzare i piccoli gioielli del territorio ita-
liano. Il FAI, in collaborazione con Intesa Sanpaolo, promuove l’iniziativa per non dimenticare i luoghi italiani 
di grande valore culturale e storico. Numerosi sono i posti candidati, inclusi diversi del territorio vercellese. Il 
Museo Filippa, fondato da Giovan Battista Filippa, ha l’obiettivo di svelare gli aspetti scientifici e culturali del 
mondo ai suoi compaesani. Nel corso degli ultimi due secoli, il museo si è arricchito grazie alle donazioni degli 
abitanti e degli emigranti. La collezione comprende minerali, conchiglie, animali imbalsamati, libri, monete e 
utensili. Per scoprire di più sui “Luoghi del Cuore”, consultare la classifica e votare il proprio luogo preferito, 
è possibile visitare il sito ufficiale del FAI. L’iniziativa rappresenta un’opportunità unica per valorizzare e pre-
servare il patrimonio culturale italiano, coinvolgendo attivamente la comunità nella salvaguardia dei luoghi di 
interesse storico e culturale.
www.comune.vercelli.it

Fondi per il Santuario di Oropa: arrivati i primi sette milioni
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Cuneo

Piazza Duccio Galimberti a Cuneo

“La Provincia c’è, lavora ed è al servizio della gente e del territorio, nonostante le tante difficoltà che 
incontra sul suo cammino. I risultati ci sono e si vedono”: Così il presidente Luca Robaldo ha riassunto 
l’attività svolta dall’ente nel 2024 durante la conferenza stampa di fine ann. Erano presenti alcuni consi-
glieri provinciali e i dirigenti dei diversi Settori in cui è strutturato l’ente stesso, a cominciare dal Settore 
Bilancio che vede una previsione 2025 attesta sui 158 milioni di euro e una  gestione corrente che 
pareggia a quasi 77 milioni di euro, una sostanziale tenuta delle entrate che arrivano da Ipt, Rc auto e 
Tefa e una pesante contribuzione alle casse dello Stato che vede uno sbilancio negativo tra quanto la 
Provincia riceve (15,1 milioni di euro) e quanto invece versa allo Stato come contributo alla finanza pub-
blica (20,7 milioni) che la vede a credito di circa 5,6 milioni di euro. Tre le linee di intervento principali nel 
settre viabilità: programmi pluriennali per la messa in sicurezza delle infrastrutture stradali provinciali, 
con priorità alle pavimentazioni stradali;per la messa in sicurezza di ponti e e viadotti stradali provinciali, 
comprensivi di opere di ripristino e consolidamento e per la gestione del rischio di alluvione e per la 
riduzione del rischio idrogeologico.
https://notizie.provincia.cuneo.it/?p=63545

Raccolta differenziata porta a porta, aumentano i controlli a Cuneo
Più controlli e sanzioni per chi non rispetta le regole sul conferimento dei rifiuti. È quanto stabilito dal Comune di Cuneo e dal Cec, Consorzio 
Ecologico Cuneese, che si sono nuovamente incontrati nei giorni scorsi insieme alla Polizia locale e alla società San Germano. L’obiettivo è 
quello di evitare il ripetersi di episodi di sporcizia, in particolare nel Centro storico, passato alla raccolta porta a porta dal mese di ottobre. In 
questo senso, sono in corso in questi giorni le rimozioni dei contenitori interrati in piazza Virginio ed in via Bonelli, dove continuavano a veri-
ficarsi gravi infrazioni. A questo proposito dal mese di settembre sono entrati in servizio su tutto il territorio comunale gli ispettori ambientali, 
che lavorano insieme alla Polizia locale al fine di dissuadere e sanzionare, anche attraverso l’utilizzo di telecamere, i cittadini che conferiscono 
in maniera scorretta i propri rifiuti per strada o nei piccoli cestini. Parallelamente, proseguono le attività di controllo da parte del settore Tributi 
sulle iscrizioni e sui pagamenti della Tari, mentre l'ufficio Ambiente verifica le utenze che negli ultimi anni non hanno ritirato i sacchi forniti dal 
Comune. Il Cec è inoltre impegnato negli accertamenti per identificare i trasgressori. Dal 2015 ad oggi, sono stati elevati oltre 700 verbali per 
abbandono di rifiuti o evidente errato conferimento. Con l’estensione integrale del servizio di raccolta porta a porta anche nel Centro storico, 
sono già stati emessi più di 40 verbali per violazioni del Regolamento sulla gestione dei rifiuti urbani. Non solo controlli: ultimamente è stato 
implementato un passaggio di raccolta domenicale per rispondere alle esigenze dei commercianti del centro storico, in particolare le attività di 
ristorazione. Nelle prossime settimane, invece, verranno aumentate le ore dedicate allo spazzamento manuale.
https://www.comune.cuneo.it/news/dettaglio/periodo/2024/12/17/raccolta-differenziata-porta-a-porta-aumentano-i-controlli.html

Bra premiata da Legambiente come Comune Rifiuti Free
La Città di Bra è stata premiata come Città Rifiuti Free, nell’ambito della 31esima edizione del concorso nazio-
nale di Legambiente che dal 1994 celebra i comuni coi migliori sistemi di gestione dei rifiuti urbani e dell’ottava 
edizione dell’Ecoforum per l’Economia Circolare di Legambiente Piemonte e Valle d’Aosta. Una conferma 
importante per Bra, che con il 91,38% di rifiuto differenziato e 56,5 kg/abitante di residuo secco (dati 2023) si 
colloca ai vertici della classifica dei Comuni “Rifiuti Free” della Granda e, come centro di più di 15 mila abitan-
ti, anche dell’intero Piemonte. «Ringraziando Legambiente per la menzione - hanno commentato il sindaco 
Gianni Fogliato e l’assessore all’Ambiente Francesca Amato - vogliamo condividere questo riconoscimento 
con coloro che, con il proprio impegno, contribuiscono ogni giorno a questo importante risultato: i cittadini, 
gli uffici comunali preposti, l’azienda che si occupa dello smaltimento rifiuti in città e i suoi addetti». Il dossier 
di Legambiente Piemonte è consultabile al seguente link: https://www.legambientepiemonte.it/wp-content/
uploads/2024/12/Dossier-Ecoforum-2024-online.pdf
https://www.comune.bra.cn.it/it/news/bra-premiata-da-legambiente-come-comune-rifiuti-free-1782734

Domenica 22 dicembre a Cuneo “I segreti della camera ottica”
Fa tappa domenica 22 dicembre a Cuneo, all'inizio di via Roma, vicino a piazza Galimberti, il viaggio “I segreti della ca mera ottica”, 
una tenda itinerante in cui scoprire i segreti della camera ottica, dai vedutisti alla fotografia, organizzato in occasione della mostra 
“Canaletto, Van Wittel, Bellotto. Il Gran Teatro delle città. Capolavori dalle Gallerie Nazionali di Arte Antica”, aperta fino al 30 marzo 
2025 negli spazi del Complesso Monumentale di San Francesco a Cuneo e promossa da Fondazione Crc e Intesa Sanpaolo, in col-
laborazione con le Gallerie Nazionali di Arte Antica di Roma e con il supporto organizzativo di MondoMostre. La tenda sarà aperta 
dalle dieci del mattino fino al tramonto. L’accesso è libero e gratuito, il laboratorio è a cura di Felìz Comunicazione. Accompagnerà i 
curiosi in questo viaggio Christian Grappiolo, fotografo e esperto di fotografia stenopeica.   Verrà allestita una grande tenda-camera 
ottica all’interno della quale, come nelle camere ottiche che utilizzavano i vedutisti, apparirà l’immagine del mondo. L’ingresso nella 
tenda è aperto a tutti, grandi e piccini. Nel corso della giornata sarà anche possibile provare una camera ottica portatile, simile a 
quelle utilizzate dai vedutisti per realizzare i propri disegni. Christian Grappiolo ha condiviso questa passione in decine di laboratori 
per adulti e ragazzi, collabora con la Fototeca Nazionale Ando Gilardi per la quale ha contribuito alla riedizione del volume “Spi-
racolo” di Ando Gilardi e ha recentemente pubblicato un volume di foto stenopeiche “Un boxing Cuneo” a cura di Giorgio Olivero.  
Informazioni e prenotazioni su www.fondazionecrc.it. L'evento sarà replicato il 5 gennaio 2025 a Bra (corso Cottolengo, area sopra-
elevata coperta), a metà gennaio a Mondovì e ad inizio febbraio a Torino.
https://www.comune.cuneo.it/news/dettaglio/periodo/2024/12/17/fa-tappa-a-cuneo-i-segreti-della-camera-ottica.html

Conferenza stampa di fine 2024 della Provincia di Cuneo
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Il sindaco di Alba Alberto Gatto e l’assessore alla Cultura e al Turismo Caterina Pasini hanno conse-
gnato, sabato 14 dicembre, nella sala consiliare “Bubbio”, una targa per i 30 anni di attività del Gruppo 
Sbandieratori e Musici del Borgo Patin e Tesor. Alla cerimonia sono intervenuti Luca Sensibile, presi-
dente della Giostra delle Cento Torri, e Nello Del Giacco, presidente del Borgo Patin e Tesor. La targa 
con i colori della Città di Alba riporta la scritta: “L’Amministrazione comunale al Gruppo Sbandieratori 
e Musici del Borgo Patin e Tesor per i trent’anni di folclore, cultura e promozione del territorio ad Alla, 
in Italia e all’estero, fino dal 1994”.  «Siete custodi di un’importante tradizione della nostra città, un 
prezioso patrimonio culturale che, insieme all’enogastronomia, ai paesaggi ed altre eccellenze, ha 
decretato il successo turistico del nostro territorio - hanno commentato Gatto e Pasini -. Ogni volta che 
vi esibite davanti ai nostri turisti o in città italiane e straniere contribuite a far conoscere il nome di Alba 
nel mondo. Sappiamo bene il lavoro e l’impegno che c’è dietro ogni vostro spettacolo e per questo vi 
ringraziamo a nome di tutta l’Amministrazione e la città». Il Gruppo Sbandieratori e Musici del Borgo 
Patin e Tesor ha dedicato la targa «a tutti i compagni che hanno dato origine al gruppo, a chi è entrato 
poi a farne parte e a tutti coloro che incontreremo in questa splendida avventura che, a partire dalle 
prime sfilate per Alba, con gli anni ha fatto incontrare nuove leve, creato amicizie e portato in alto i 
nostri colori. Ringraziamo per il pensiero gratissimo l'Amministrazione di Alba. Un ringraziamento va 
al presidente della Giostra delle Cento Torri Luca Sensibile che ha dato lustro alla nostra passione. 
Siamo grati per averci sostenuto in questo momento importante al nostro presidente Nello Del Giacco 
e Graziella Destefanis che ha visto crescere e accompagnato dagli albori il nostro gruppo»
https://www.comune.alba.cn.it/it/news/una-targa-per-i-30-anni-del-gruppo-sbandieratori-e-musici-del-borgo-patin-e-tesor

Cuneo, sabato 21 dicembre si parla di "Biblioteche dal passato al presente"
Cuneo è stata la prima città del Piemonte ad ospitare una biblioteca civica che, tra non molto, riallestirà 
i propri spazi riunendo la storica biblioteca cittadina con la Biblioteca 0-18 nel rinnovato complesso 
dell’ex-Ospedale di Santa Croce: un intervento all’avanguardia nel settore delle biblioteche nella nostra 
regione. Se ne parlerà nell'incontro con l'operatore artistico Domenico Olivero, sabato 21 dicembre, alle 
ore 10, in via Cacciatori delle Alpi 9, nel salone al primo piano della Biblioteca civica di Cuneo. Si trat-
terà di storia locale. Prevista anche una rapida passeggiata fra gli antichi spazi della Biblioteca fino alla 
visione esterna del futuro edificio, attualmente in fermento, oltre alla riflessione sul complesso lavoro che 
viene realizzato sul nostro territorio per la gestione del prestito librario. L'ingresso è libero, fino ad esau-
rimento dei posti. Per informazioni: 0171.444640 | biblioteca@comune.cuneo.it
https://www.comune.cuneo.it/news/dettaglio/periodo/2024/12/14/la-biblioteca-ospita-biblioteche-dal-passato-al-presente-1.html

Il Capodanno della Città di Alba in piazza Risorgimento
Anche quest’anno la Città di Alba festeggerà il nuovo anno con il tradizionale Ca-
podanno in piazza Risorgimento: brindisi, Nutellaparty, animazione e musica sotto 
le torri medievali. Per salutare il vecchio anno e dare il benvenuto al nuovo, alle 
ore 15.30 di martedì 31 dicembre lo scultore Mario Amegee, tre volte campione del 
mondo, si cimenterà in piazza Risorgimento nella realizzazione di una straordinaria 
scultura di ghiaccio. Dalle ore 16, nel Cortile della Maddalena, grazie al contributo di 
Ferrero Spa e dei Panificatori Albesi, inizierà il Nutella Party, con la distribuzione di 
pane e Nutella ed intrattenimento dedicato ai più piccoli con palloncini e il truccabim-
bi. Sempre nel Cortile della Maddalena, a grande richiesta, dalle 21.30 alle 23.30, 
ritornano le ascensioni gratuite sino a venti metri a bordo della mongolfiera. In piazza 
Risorgimento, illuminata a festa, alle ore 22.30, l’Associazione Open si esibirà in una 
performance di danza tratta da “Lo schiaccianoci”, a seguire, concerto live dei Sarah's 
Back Rock Band. Alle 23.50 il sindaco di Alba saluterà il nuovo anno con un brindisi 
a cura del Consorzio Asti Docg. 
https://www.comune.alba.cn.it/it/news/il-capodanno-della-citta-di-alba-in-piazza-risorgimento

Cuneo, anche nel 2025 si svolgerà un corso di agricoltura
L'ufficio Agricoltura del Comune di Cuneo propone anche per il 2025 il consueto corso di agricoltura "La Cultura / Coltura del 
Verde", dedicato agli appassionati di giardinaggio, a coloro che vorrebbero sperimentare la coltivazione di ortaggi e piante, 
ma non sanno da dove iniziare, o semplicemente a chi desidera approcciarsi ad uno stile di vita più “green”. Il programma 
completo è in fase di predisposizione e sarà diffuso a breve: indicativamente, partirà a fine gennaio 2025, con cadenza 
settimanale. Come per gli scorsi anni, sono previste lezioni teoriche, lezioni pratiche e visite guidate. La quota di iscrizione 
sarà di 40 euro e dovrà essere versata al momento dell'iscrizione formale. Coloro che sono interessati, possono mandare 
una mail di pre-adesione all'indirizzo agricoltura@comune.cuneo.it, indicando il nominativo dei partecipanti interessati, in-
dirizzo e- mail e numero di telefono. L'ufficio Agricoltura provvederà a trasmettere agli interessati programma e modulo di 
iscrizione e a fornire le modalità di pagamento della quota non appena disponibili. In vista del Natale, il corso può anche 
rivelarsi un'originale idea regalo per familiari o amici appassionati. Per informazioni, potete contattarci ai seguenti numeri 
telefonici: 0171 444456 / 0171 444622.
https://www.comune.cuneo.it/news/dettaglio/periodo/2024/12/11/il-comune-di-cuneo-ripropone-il-corso-di-agricoltura-anche-per-lanno-2025.html

Alba, i 30 anni del Gruppo Sbandieratori e Musici del Borgo Patin e Tesor
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Novara    /    VCO

Statua equestre di Vittorio Emanuele II 
in piazza Mariri

Monumento ai caduti sul lungolago

Fino al 6 gennaio 2025, l’Accademia del Broletto di Novara ospita la mostra/asta benefica Lilt.Art. L’even-
to presenta 40 opere di artisti nazionali e locali, con ricavato destinato a Lilt Novara Odv per sostenere le 
famiglie fragili di pazienti oncologici. L’ingresso è libero, aperto dal martedì alla domenica, dalle 10 alle 19. 
Gli alunni della scuola Primaria Don Ponzetto di Novara hanno creato un’opera esposta nella mo-
stra, nell’ambito del progetto di Educazione Alimentare “Guadagnare Salute con Lilt” 2023-2024. 
La presidente Giuseppina Gambaro ha ringraziato gli artisti per la loro generosità. Grazie alle donazioni, 
Lilt Novara potrà continuare a sostenere le famiglie in difficoltà con supporto psico-sociale ed economico e 
programmi di riabilitazione oncologica, parte del progetto di protezione famiglie fragili (Ppff) della Rete On-
cologica del Piemonte e della Valle d’Aosta. Ringraziamenti speciali a Massimo Romani, ideatore e curatore 
della mostra, e Fabrizio Molinario, oltre all’Amministrazione comunale, Italgrafica, Comoli Ferrari, Papillon 
Fashion Store, Immobiliare Prospettive Casa, l’Aou e l’Asl Novara, i Lions e Rotary Club Novaresi e il Cst 
Novara Vcoper il patrocinio. 
https://www.facebook.com/p/LILT-Novara-100064602167316/?locale=it_IT

Provincia di Novara approva il bilancio
Il Consiglio provinciale di Novara ha approvato il bilancio di previsione 2025-2027 e l’aggiornamento del 
Documento Unico di Programmazione (DUP). Il presidente Federico Binatti e il consigliere Marina Gras-
sani hanno sottolineato l’importanza del lavoro svolto dagli amministratori e dai responsabili di servizio. Il 
bilancio è concreto e rispetta la normativa, ottimizzando le risorse disponibili per rispondere alle necessità 
delle comunità locali. Il bilancio prevede il raggiungimento degli equilibri finanziari di competenza e di cas-
sa. Per il 2025, il bilancio pareggia a 54.546.657,62 euro, per il 2026 a 49.459.498,51 euro e per il 2027 a 
48.955.550,28 euro. Le previsioni sono conformi al DUP e rispettano i principi contabili di legge. Il Decreto 
del 25 luglio 2023 ha modificato il processo di redazione e approvazione del bilancio degli enti locali. Le 
spese correnti sono state previste secondo il fabbisogno dell’ente, rispettando le disposizioni contabili e i 
limiti delle leggi finanziarie. La gestione dell’indebitamento rispetta le previsioni del Testo Unico degli Enti 
Locali. La Provincia dovrà versare allo Stato oltre 28,5 milioni di euro nel triennio 2025-2027 come contributo 
alla finanza pubblica. 
https://www.provincia.novara.it/PrimoPiano/index.php?id=2372

Un viaggio nel mondo del vino alla Biblioteca “Contini”
La Biblioteca “Contini” di Domodossola annuncia il ritorno del ciclo di incontri “Dalla vigna all’abbinamento” 
per il nuovo anno. L’evento, organizzato dall’Associazione Italiana Sommelier – Delegazione di Verbania, si 
terrà il 15, 22 e 29 gennaio 2025 dalle 20.30 alle 22.30. Ogni serata prevede una parte teorica e una pratica. 
Durante la parte teorica, verranno trattati argomenti di viticoltura ed enologia, con cenni all’enografia italiana 
ed europea. La parte pratica includerà la degustazione di tre vini selezionati da A.I.S. Verbania. L’ultima serata 
sarà dedicata all’abbinamento cibo-vino, con la degustazione di tre vini abbinati a tre cibi. Il costo totale degli 
incontri è di 100 euro, comprensivo di un set di tre bicchieri da degustazione. L’iniziativa rappresenta un’ottima 
occasione per fare un regalo originale durante il periodo natalizio, offrendo un viaggio alla scoperta dei prin-
cipali vitigni e delle tecniche di degustazione e abbinamento. Al termine del corso, se ci sarà interesse e un 
numero adeguato di partecipanti, sarà possibile organizzare una visita presso una cantina o azienda vinicola 
nell’Alto Piemonte. Per informazioni e iscrizioni, contattare la biblioteca al numero 0324/242232 o scrivere a 
biblioteca@comune.domodossola.vb.it.
www.comune.domodossola.vb.it

Intesa tra Parco Val Grande e Caprezzo
L’Ente Parco nazionale Val Grande e il Comune di Caprezzo hanno firmato un protocollo d’intesa per promuovere attività di tutela e valorizzazio-
ne del territorio. L’accordo mira a rafforzare la cooperazione tra le due istituzioni nella cura del Parco nazionale della Val Grande, recentemente 
ampliato per includere l’intero territorio comunale di Caprezzo. Il protocollo prevede la creazione di un “Comitato per lo sviluppo locale sostenibi-
le”, composto da sei membri, tre nominati dal Comune di Caprezzo e tre dall’Ente Parco nazionale della Val Grande. Il comitato avrà il compito 
di elaborare e coordinare le azioni di sviluppo del territorio, definendo le linee guida per un Masterplan che promuova la crescita sostenibile del 
Comune. Le finalità principali dell’accordo includono la valorizzazione del patrimonio naturale e culturale, il recupero dei centri storici, la tutela 
ambientale e la promozione di attività economiche compatibili con la conservazione della natura. L’accordo si basa sui principi della Carta euro-
pea del Turismo sostenibile (Cets), con l’obiettivo di rendere Caprezzo un laboratorio di sviluppo locale sostenibile. Tra gli obiettivi del protocollo 
vi sono il miglioramento delle attività agricole, forestali e artigianali, l’introduzione di tecnologie energetiche a basso impatto ambientale e la 
promozione di attività turistiche sostenibili. Il Comitato si riunirà almeno due volte l’anno per monitorare i progressi e definire nuovi interventi. 
L’accordo rappresenta un passo importante verso la creazione di una sinergia tra la tutela ambientale e le esigenze di sviluppo economico e 
sociale delle comunità locali. Il protocollo, della durata triennale, non comporta oneri economici diretti per le parti coinvolte, ma si configura come 
una base fondamentale per il futuro sviluppo del territorio attraverso progetti condivisi e finanziamenti esterni. 
www.facebook.com/distrettolaghi

Lilt.Art, l’arte che unisce: solidarietà e cultura a Novara
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Torino

La Mole Antonelliana

Il Capodanno 2025 a Torino sarà scandito da uno spettacolo di musica dal vivo, in programma la sera 
del 31 dicembre, a partire dalle ore 21, in piazza Castello, organizzato dalla Città di Torino e da Fondazione 
Reverse. Protagonisti sul palco i Morcheeba, Rose Villain, Malika Ayane, Giøve, The Sweet Life Society 
con gli Ottoni Animati nella nuova formazione chiamata Bass Monkeys, in uno spettacolo di grande musica 
dal titolo Torino wasn’t built in a day, presentato da Marco Maccarini, Davide D’Urso e Malika Ayane, nel 
duplice ruolo di interprete e conduttrice. L’evento sarà ad ingresso gratuito con prenotazione sul portale al 
link https://capodannotorino.vivaticket.it. Al fine di limitare il numero di biglietti non utilizzati, in fase di pre-
notazione sarà richiesta una cauzione del valore di 5 euro. L’importo sarà interamente rimborsato quando 
verrà effettuato l’accesso alla piazza, tramite il metodo di pagamento utilizzato in fase di prenotazione, entro 
una settimana. La cauzione sarà trattenuta solo in caso di mancata partecipazione. Il 1° gennaio, alle ore 16, 
toccherà invece alla musica classica con il concerto dell’Orchestra Filarmonica di Torino diretta da Marco 
Alibrando.
www.comune.torino.it/eventi/calendario/capodanno-2025

Concerti alla Reggia di Venaria Reale

In occasione delle prossime festività natalizie, il Museo Nazionale del Cinema di Torino e l’Ascensore 
panoramico saranno sempre aperti con prolungamento dell’orario fino alle ore 20 e alcune aperture stra-
ordinarie: martedì 24, mercoledì 25 dicembre, giovedì 26 e martedì 31 dicembre; mercoledì primo gennaio 
e lunedì 6 gennaio. Durante tutto il periodo sono previste numerose attività per il pubblico, visite guidate e 
laboratori, tra cui una visita guidata alle meraviglie architettoniche e ai luoghi mai visti della Mole Antonellia-
na. Un percorso a piedi, dal piano terra fino alla Terrazza Panoramica a 85 metri di altezza, lungo le scale 
dell’intercapedine della Cupola, previsto tutti i giorni. In programma anche le visite quotidiane alla scoperta 
del Museo del Cinema e della mostra Movie Icons. Il laboratorio sugli effetti speciali digitali per bambini 
dagli 8 anni, sarà effettuato giovedì 26 dicembre, alle ore 16, mentre il giorno dell’Epifania è in programma 
il laboratorio di trucchi ed effetti speciali Vola vola la befana. Sul sito del Museo e alla biglietteria è anche 
possibile acquistare i voucher (validi un anno) per regalare un biglietto d’ingresso.
www.museocinema.it

Biglietto sospeso con Lingotto Musica e Sermig

Quattro appuntamenti pomeridiani nel magnifico scenario della Sala di Diana della Reggia di Venaria per 
vivere la magia delle festività fra melodie barocche, brani salottieri romantici e ritmi del Novecento ameri-
cano. Si intitola Natale in musica. Concerti in Reggia il ciclo cameristico realizzato da Lingotto Musica in 
collaborazione con il Consorzio delle Residenze Reali Sabaude, che, dal 27 al 30 dicembre, arricchisce il 
palinsesto della Venaria Reale. Protagonisti giovani solisti e formazioni emergenti under 35 dal comprovato 
talento quali il duo violino-violoncello composto da Esther Zaglia e Ada Guarneri, la pianista Antonia De 
Pasquale, il trio con pianoforte formato da Federica Severini, Anzhe Zuo e Pier Carmine Garzillo e il mez-
zosoprano Laura Capretti accompagnato al pianoforte da Edoardo Momo. La rassegna si apre, venerdì 27 
dicembre alle ore 16, con il duo d’archi al femminile formato dalla violinista Esther Zaglia e dalla violoncel-
lista Ada Guarneri, che indaga l’alchimia di coppia fra i due strumenti. Il concerto è realizzato in collabora-
zione con De Sono Associazione per la Musica, che ha assegnato una borsa di studio a Esther Zaglia dal 
2019 al 2021. Per prenotazioni@lavenariareale.it; tel. 011 4992333.
www.lavenaria.it

La musica unisce e fa bene al cuore. Con questa convinzione, dopo il successo delle prime due edizioni, Lin-
gotto Musica e Sermig - Arsenale della Pace rinnovano l’impegno verso la collettività durante le festività 
natalizie con la campagna solidale “Biglietto sospeso”, pensata per regalare l’emozione della grande musica 
dal vivo a chi diversamente non avrebbe la possibilità di accedere alle sale da concerto. Fino a domenica 
12 gennaio 2025, chiunque potrà contribuire con una libera donazione su Rete del Dono. Il progetto, che 
nel biennio 2022-2024 ha raccolto 6.490 euro garantendo l’emissione di 433 ingressi, sarà riproposto anche 
quest’anno con le medesime modalità: i biglietti sospesi, erogati al costo unitario di 10 euro per i Concerti del 
Lingotto, saranno destinati al Sermig, che ne individuerà i beneficiari. Ai donatori verrà offerto un riconosci-
mento speciale sotto forma di biglietti omaggio per la stagione dei Concerti del Lingotto. Inoltre, grazie alla 
presenza di Lingotto Musica sulla piattaforma ministeriale Art Bonus, allegando alla dichiarazione dei redditi 
la ricevuta emessa da Rete del Dono, chi vorrà aderire all’iniziativa potrà avvalersi di un credito di imposta 
pari al 65% della propria erogazione liberale.
www.retedeldono.it
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La follia della guerra ispira il nuovo bando della XXIV edizione del Premio InediTO - Colline di Torino. Il 
concorso letterario è dedicato alle opere inedite in lingua italiana e a tema libero e si rivolge a tutte le forme 
di scrittura: poesia, narrativa, saggistica, teatro, cinema e musica. Il premio è organizzato dall’associazio-
ne culturale “Il Camaleonte” di Chieri e diretto da Valerio Vigliaturo. Il Comitato di Lettura è presieduto da 
Riccardo Levi, la Giuria dalla scrittrice torinese Margherita Oggero. Il nuovo bando è disponibile sul sito e 
la scadenza per l’invio delle opere è fissata al 31 gennaio 2025. Entro marzo è prevista la designazione dei 
finalisti, che riceveranno una scheda di valutazione; a maggio la proclamazione dei vincitori all’Arena Pie-
monte del Salone del Libro di Torino e la premiazione, con la consegna dei premi e un reading dedicato alle 
opere vincitrici. Grazie al montepremi di 8.000 euro, i vincitori delle sette sezioni ricevono un contributo per 
la pubblicazione, promozione e produzione delle opere. Saranno inoltre assegnati i premi speciali “InediTO 
RitrovaTO” a un’opera inedita di scrittori non viventi, “InediTO Young”, destinato ad autori minorenni, “Ine-
diTopic”, ispirato alla grafica di questa edizione e “InediTO I.A.” a un’opera realizzata tramite l’intelligenza 
artificiale.
www.premioinedito.it

Quest’anno, il tradizionale Concerto di Natale al Castello di Miradolo, giunto alla sua quindicesima edizio-
ne, chiude idealmente la mostra Giorgio Griffa. Una linea, Montale e qualcos’altro. L’appuntamento è in pro-
gramma mercoledì 25 dicembre, alle ore 21.30 e giovedì 26 dicembre, alle ore 18.30, nella Serra Neogotica, 
i cui 36 metri sono scanditi dalle 18 tele di un “Canone aureo”, numero irrazionale, infinito per sua natura, 
metafora del compito destinato all’arte figurativa, alla poesia e alla musica: sondare l’inconoscibile e dire 
l’indicibile. Questo duetto ideale tra noto e ignoto, verrà interpretato dal progetto Avant-dernière pensée con 
la creazione di due quartetti d’archi opposti nello spazio, in cui un violino e un violoncello, dal vivo, dialo-
gheranno tra loro e con un secondo violino e una viola “virtuali”. La distanza tra gli strumentisti, la relazione 
col suono, che ripercorre l’esperienza dei cori battenti della cattedrale di San Marco a Venezia di Andrea e 
Giovanni Gabrieli tra Cinquecento e Seicento, porterà il pubblico, grazie a un inedito sistema di ripresa e di 
diffusione del suono, a trovarsi al centro dell’esecuzione, in una esperienza immersiva in cui lo spazio sarà 
protagonista dell’esperienza d’ascolto.
www.fondazionecosso.com

Natale d’altri tempi a Frassinetto
Dopo il grande successo delle scorse edizioni, ritorna anche quest’anno a Frassinetto Dignal ant’l Cianton 
Vei, con una grande novità: l’appuntamento raddoppia. Nel week end del 21 e 22 dicembre il centro di 
Via Borgiallo sarà nuovamente il teatro di questa rievocazione natalizia, dove usi e costumi di un tempo si 
fonderanno con il presepe vivente, dando vita a uno scenario suggestivo. Si inizia nella serata di sabato 21 
dicembre,  dalle ore 19 alle 23, quando nel borgo antico di Frassinetto prenderà vita il Natale d’altri tempi, 
tra figuranti in costume e locande che proporranno piatti tipici, con l’accompagnamento musicale del Coro 
Gran Paradiso. Si replica domenica 22 dicembre, dalle ore 10 alle 17. Lungo la via sarà allestito il mercato 
degli antichi mestieri, grandi e piccini si sfideranno con i giochi di un tempo e riapriranno le locande con 
degustazioni di cibi semplici della tradizione locale e distribuzione di bevande calde, con la partecipazione 
dei “Piccoli Cantori Salesi”. Musiche e balli animeranno il centro storico e naturalmente in questa piccola 
Betlemme canavesana non mancherà la grotta della Natività. Organizzano l’evento Comune, Pro Loco, 
Presepe Vivente e Gruppo Alpini.
www.facebook.com/presepe.frassinetto

L’Abbazia di Novalesa entra nel Sentiero dei Franchi
La Città metropolitana di Torino ha firmato, insieme all’Ente di gestione delle aree protette delle Alpi Cozie, 
all’Unione montana Alta Val Susa, all’Unione montana Valle Susa e al Cai Piemonte, il rinnovo del protocollo 
d’intesa per la registrazione nel patrimonio escursionistico regionale e per la valorizzazione del Sentiero dei 
Franchi. Tra le novità dell’accordo, l’inclusione nel Sentiero dei Franchi di una nuova tappa Novalesa-Su-
sa-Meana di Susa che parte dall’Abbazia di Novalesa, in vista del 2026, quando si celebreranno i 1.300 anni 
dalla fondazione del complesso abbaziale che nel 1972 fu acquistato dalla Provincia di Torino, oggi Città 
metropolitana. L’inserimento della nuova tappa ha una giustificazione storica, avendo a che fare con l’e-
vento della Battaglia delle Chiuse, che nel 773 contrappose Carlo Magno e il principe longobardo Adelchi, 
figlio del re Desiderio. Il Sentiero dei Franchi è un itinerario che parte da Oulx e, attraversando l’intera Valle 
di Susa, raggiunge la Sacra di San Michele. Nella sua totalità il tracciato è lungo oltre 60 km e attraversa i 
parchi del Gran Bosco di Salbertrand e dell’Orsiera-Rocciavrè.
www.cittametropolitana.torino.it/cms/comunicati/turismo/l-abbazia-di-novalesa-entra-nel-sentiero-dei-franchi

Concerto di Natale al Castello di Miradolo
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I Cimeli di Lidia Poët in mostra a Pinerolo

Presepe in Vetta alla Rocca di Cavour
Anche quest’anno la magia del Presepe in Vetta illumina la Rocca di Cavour grazie all’impegno dei volon-
tari dell’Associazione Vivi la Rocca. Il Presepe in Vetta, nel suggestivo allestimento opera dello scultore 
Fabio Moriena. si snoda lungo i sentieri della Rocca di Cavour: le ambientazioni artistiche offrono una vera 
e propria esperienza immersiva, con scenografie dettagliate e un crescente numero di personaggi e det-
tagli, che rendono ogni edizione unica. Il Presepe in Vetta è visitabile tutti i giorni, dalle ore 10 alle 23, fino 
al 12 gennaio compreso, per permettere agli spettatori di godere delle magiche installazioni durante tutto il 
periodo natalizio, con il contorno di tanti eventi, tra cui concerti, visite guidate e attività per i più piccoli. In 
particolare, il giorno di Santo Stefano, alle ore 16, si terrà la visita guidata al presepe con partenza da Piazza 
Sforzini, seguita dalla celebrazione della Santa Messa e dal concerto Melodie d’inverno di Carola e The Pia-
no Vibes. Il 29 dicembre e il 5 gennaio sono in programma attività per i bimbi con distribuzione di bevande 
calde e panettone per riscaldare l’atmosfera.
www.cavour.info/upload/6020-presepe_vetta.pdf

Ingria, al via la “caccia” fotografica all’orso
A Ingria in Valle Soana è ufficialmente scattata la “caccia all’orso”. Uno dei borghi più belli d’Italia, propone, 
in occasione delle festività natalizie, una speciale competizione dedicata a turisti e visitatori intitolata pro-
prio “Caccia all’Orso”. Per partecipare a questa sfida fotografica, organizzata dal Comune e dalla Pro Loco, 
occorre “catturare” il maggior numero di orsi di peluche esposti nel Capoluogo e nelle sue frazioni, nascosti 
tra le decorazioni natalizie. I peluche dovranno essere fotografati e descritti e, in ogni singola foto, dovrà 
essere presente l’elenco degli orsi individuati. Fino al 7 gennaio i partecipanti potranno passeggiare lungo 
i suggestivi sentieri di trekking e per le vie del paese, scoprendo gli orsi più nascosti e documentando le 
loro scoperte con fotografie. Chi riuscirà a individuare il maggior numero di orsi e a fotografarli, mandando 
la documentazione via mail, vincerà una cena. Per maggiori informazioni è possibile consultare la pagina 
Facebook e il sito comunale e scaricare il regolamento del concorso.
www.comune.ingria.to.it/it-it/vivere-il-comune/eventi/concorso-caccia-all-orso

Fino al 26 gennaio 2025, Bardonecchia torna ad essere il “Paese dei Presepi”.La conca di Bardonecchia 
con le sue frazioni accoglie oltre 160 presepi allestiti nelle vie, nei vicoli, nelle piazze, all’interno, nell’atrio e 
all’esterno delle chiese e delle cappelle, vicino alle fontane, dietro alle finestre, nelle vetrine dei negozi, dei 
ristoranti, dei bar, degli hotel e dei servizi commerciali presenti nel centro storico, nel Borgo Vecchio, nel 
centro, in via Medail e nei borghi alpini Rochemolles, Millaures, Les Arnauds, Melezet e Gleise. Un grande 
presepe diffuso, in gran parte illuminato e a cielo aperto, da sempre molto apprezzato dai residenti e dai 
turisti, in particolare dai bambini. Un itinerario tutto da scoprire, che mantiene viva la consolidata tradizione 
dei presepi, lo spirito natalizio e il senso di comunità in un contesto montano unico. Un’imperdibile oppor-
tunità per calarsi in un’atmosfera alpina e scoprire il territorio, dal centro alle sue borgate. Per facilitare la 
localizzazione è stata elaborata una mappa dettagliata dei presepi presenti nel capoluogo e nelle frazioni, 
scaricabile online e distribuita in versione cartacea presso l’Ufficio del Turismo al Palazzo delle Feste.
https://bardonecchia.it/news/il-paese-dei-presepi

Al Museo Storico dell’Arma di Cavalleria di Pinerolo, fino al 6 gennaio 2025, sarà possibile visitare la mo-
stra I Cimeli di Lidia Poët, un’esposizione gratuita unica che mette in luce la figura di Lidia Poët, prima avvo-
catessa d’Italia e simbolo di battaglie sociali per l’emancipazione femminile (nel 1922 divenne la presidente 
del Comitato pro voto donne di Torino) e a favore dei minori. L’iniziativa, organizzata dal Consorzio Turisti-
co Pinerolese e Valli, si inserisce nel contesto del successo della seconda stagione della serie Netflix La 
Legge di Lidia Poëte di cui è stata già annunciata la terza stagione. Tra i pezzi più affascinanti della mo-
stra, la toga originale dell’avvocatessa e altri oggetti personali che raccontano la sua determinazione e il 
suo contributo alla società. Tra i cimeli esposti spiccano libri con annotazioni autografe, accessori eleganti 
come borsette e abiti cuciti a mano, e oggetti che riflettono la sua appartenenza alla comunità valdese, 
come lo scialle tradizionale. In concomitanza con la mostra, torna il tour “La toga negata”, che conduce nei 
luoghi simbolo della vita di Poët, dalla sua casa natale a Perrero al cimitero dove riposa (prenotazioni@
turismopinerolese.it).
www.museocavalleria.it/i-cimeli-di-lidia-poet

Piemonte News 

Il Paese dei Presepi a Bardonecchia
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Dal 21 dicembre al 6 gennaio un calendario ricco di iniziative gratuite per famiglie

Natale al Museo di scienze naturali
Dagli origami ai giochi da tavolo naturalistici, dai laboratori alle visite guidate
Il Museo regionale di scienze 
naturali di Torino invita tutti a 
trascorrere le vacanze di Na-
tale con una serie di iniziative 
gratuite a tema. 
Le attività, incluse nel biglietto 
di ingresso, sono rivolte alle 
famiglie e a un pubblico gene-
rico. 
Da sabato 21 dicembre a lu-
nedì 6 gennaio 2025, il Museo 
offre un programma variegato. 
Sabato 21 dicembre, dalle 15 
alle 17, si terrà il laboratorio 
“Natale in origami: creazioni 
ispirate alla natura”. I parteci-
panti impareranno a piegare la 
carta per creare animali natali-
zi e potranno usufruire di una 
visita guidata. L’attività richie-
de una iscrizione apposita. 
Domenica 22 dicembre, dalle 
10 alle 18, il Museo ospiterà 
una giornata dedicata ai giochi 
da tavolo a tema naturalistico e 
scientifico. 
Giovedì 26 dicembre sono pre-
viste visite guidate gratuite nei 
seguenti turni: 10.30-11.30, 
11.45-12.45 e 15.30-16.30. Le 
visite sono incluse nel biglietto 
di ingresso e non richiedono 
prenotazione. 
Sabato 28 dicembre, le visi-
te guidate si terranno nei tur-
ni: 10.30-11.30, 11.45-12.45, 
14.00-15.00 e 15.30-16.30. 
Anche queste visite sono gra-
tuite e incluse nel biglietto di 
ingresso. 
Domenica 29 dicembre, dal-
le ore 11 alle 13, si svolgerà 
il laboratorio “Chi ha lasciato 
queste impronte?”. La parteci-
pazione all’attività richiede una 
apposita iscrizione. Nel pome-
riggio, dalle 14 alle 15 e dalle 
15.30 alle 16.30, si terranno 
visite guidate gratuite. 
Martedì 31 dicembre, le visite 
guidate si terranno nei turni: 
10.30-11.30, 11.45-12.45 e 
14-15. 
Mercoledì primo gennaio, dal-
le 15 alle 17, si terrà la visita 
guidata a tema “Adattamenti 

invernali: la natura a Natale”. È 
richiesta l’iscrizione. 
Sabato 4 gennaio, le visite 
guidate si terranno nei tur-
ni: 10.30-11.30, 11.45-12.45, 
14.00-15.00 e 15.30-16.30. Le 
visite sono gratuite e incluse 
nel biglietto di ingresso. 
Domenica 5 gennaio le visite 
guidate si terranno nei turni: 
10.30-11.30 e 11.45-12.45. Nel 
pomeriggio, dalle 15 alle 17, 
si svolgerà il laboratorio “Dal 
Freddo alla Fantasia: Creia-
mo animali con manti speciali”. 

L’attività, rivolta a famiglie con 
bambini di 6-12 anni, è gratuita 
e inclusa nel biglietto di ingres-
so, con iscrizione richiesta. Lu-
nedì 6 gennaio dalle 15 alle 17 
si terrà nuovamente la visita 
guidata a tema “Adattamenti 
invernali: la natura a Natale”. 
Per ulteriori informazioni e per 
iscriversi alle attività, visitare 
il sito del Museo regionale di 
scienze naturali di Torino: 
https://mrsntorino.it/it/

Alessandra Pepe

Le confezioni a marchio Qualità Parco Apam sono consegnate in tutta Italia. Cinque i rivenditori partecipanti 

Sotto l’abero i prodotti delle Alpi Marittime
Il Parco Naturale delle Alpi Marittime lancia l’iniziativa 
“A Natale porta in tavola un territorio che ami”. Le con-
fezioni regalo a marchio Qualità Parco Apam offrono 
prodotti locali e sostengono piccole aziende virtuose. 
Queste aziende lavorano nei comuni delle Aree Protette 
Alpi Marittime e puntano alla sostenibilità. Se ci si trova 
in ritardo con i regali di Natale, la soluzione offerta da 
questa iniziativa può fare capitare al momento giusto. I 
sei punti vendita (in foto) stanno confezionando gli ultimi 
pacchi. è possibile contattarli e ordinare i regali.Le spe-

dizioni si effettuano in tutta Italia.. Ecco i rivenditori: 
A Chiusa Pesio, Agriturismo Coc Ner (333 869 1586) 
e Coc Ner Bistrot (329 029 6205); a Sant’Anna di Val-
dieri, Cinzia presso I Bateur (347 000 8837); a Ormea, 
Federica Omero presso la Omero Marmellateria (348 
137 6183);.a Mondovì, in frazione San Biagio, Loren-
za Borsarelli di Agriturismo Acquadolce - Agritrutta - 
Parco Eventi Acquadolce Mondovì (335 186 3923); a 
Montezemolo, Serena presso Il pane di Montezemolo 
(333 29 02 539).

https://www.facebook.com/areeprotette-
alpimarittime

Nel 2024 Piemonte Parchi ha raggiunto importanti traguardi. La 
rivista online ha registrato 348.721 visite, con ogni lettore che ha 
dedicato in media 4 minuti e 57 secondi alla lettura. Un dato che 
dimostra un interesse crescente per i contenuti. Meno del 30% dei 
visitatori ha abbandonato il sito dopo una sola pagina, riducendo 
significativamente il tasso di rimbalzo. Gli utenti hanno mostrato 
un maggiore coinvolgimento, navigando tra le pagine e leggendo 
gli articoli della rivista. Le azioni sul sito, come visualizzazioni di 
pagine, download, outlinks e ricerche interne, sono aumentate del 
130%, con una media di 2,3 azioni per visita. In totale, sono state 
visualizzate 769.487 pagine e sono stati registrati 419.343 visita-
tori unici, con un incremento del 76,9% rispetto all’anno preceden-
te. Le ricerche effettuate sul sito sono state 2.378, dimostrando 
un interesse attivo per i nostri contenuti. Il numero di download ha 
fatto registrare 28.869 download unici. Quasi 30.000 utenti hanno 
scaricato i numeri speciali, tra cui “Il Cammino PiemonteSud” e  
“Passeggiate a piedi nella natura piemontese - Nuova edizione”. 
Questi numeri sono stati particolarmente apprezzati e sono anco-
ra disponibili in formato digitale per chi si iscrive alla newsletter, 
Piemonte Parchi News. La newsletter settimanale, inviata ogni 
mercoledì ai 9.683 iscritti, ha confermato un tasso di apertura del 
32%. Il 53% dei lettori la legge da desktop, mentre il 34% utilizza 
dispositivi mobili. Questi dati evidenziano l’efficacia della comuni-
cazione e l’interesse costante dei lettori. Piemonte Parchi continua 
a crescere e a coinvolgere un pubblico sempre più ampio, con-
fermandosi come una risorsa preziosa per chi ama la natura e il 
territorio piemontese.
www.piemonteparchi.it
                                                                                        (ec e pdv)

Piemonte Parchi conquista 
sempre più lettori sia del sito 

e sia della newsletter

L’elefante Fritz all’ingresso del Museo regionale di scienze naturali di Torino
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Le tabelle relative all'emigrazione dei piemontesi sono tratte dal Rapporto Italiani nel Mondo 2024, edito dalla Fondazione Migrantes (organismo pastorale della Cei)

Emerge dalle statistiche del Rapporto Italiani nel Mondo 2024. Argentina sempre ampiamente al primo posto

Aumentano i piemontesi oltreconfine
Sono 364.123 (l'8,6% degli iscritti Aire) con un incremento di 16.218 persone rispetto al 2023 
I nostri connazionali iscrit-
ti all'Aire, Anagrafe degli 
Italiani all'Estero, erano 
6.134.100 al primo gen-
naio 2024. Significa che 
gli italiani residenti oltre-
confine sono aumentati in 
appena un anno di qua-
si 200 mila unità (erano 
5.933.418) con un incre-
mento del 3,4%. Coloro 
che attualmente, in Italia 
e nel mondo, hanno la 
cittadinanza italiana sono 
59.816.251: il 10,3% risie-
de all'estero. In altri ter-
mini, come spiega il Rim 
2024, Rapporto Italiani nel 
Mondo, edito dalla Fonda-
zione Migrantes, su 100 
cittadini italiani, 10 hanno 
la residenza oltreconfine. 
Un dato molto eterogeneo 
a seconda dei territori re-
gionali: è maggiore in ben 
undici regioni (arrivando al 
34% in Molise, al 27 in Ba-
silicata, al 24 in Calabria), 
è di circa il 10% in Campania e Puglia ed è mino-
re nelle otto regioni rimanenti, tra cui il Piemonte, 
con l'8,6%. Nella nostra regione, infatti, a fronte di 
4.252.581 abitanti al primo gennaio 2024 erano 
364.123 i piemontesi iscritti all'Aire. 
Nella tabella in alto, la suddivisione 
degli iscritti nelle otto province, la per-
centuale delle donne (ad Alessandria 
e Cuneo sono il 49,9%, ma con poca 
differenza con la provincia che conta 
meno donne iscritte all'Aire, Torino, 
con il 48%) e le fasce d'età.
La Sicilia si contraddistingue per es-
sere la regione con la comunità di 
iscritti Aire più numerosa (826 mila), 
seguita dalla Lombardia (641 mila) e 
dal Veneto (563 mila), ma è la varia-
zione percentuale nel tempo ad indicare cosa sta 
accadendo nei vari territori italiani: dallo scorso 
anno, infatti, sono il Veneto (+7%) e la Toscana 
(+5,9%) ad essere state maggiormente interes-
sate da nuove iscrizioni all'Aire, ma dal 2020 que-
ste stesse regioni sono rispettivamente cresciute 
del 23,3% e del 20,1%. Molto dinamica dal 2020 
è pure l'Emilia Ronagna (+21,2%). Guardando in-
vece le prime tre variazioni rispetto all'ultimo anno 
in valore assoluto, il Piemonte si colloca al terzo 
posto, dopo Veneto (+37 mila) e Lombardia (+30 
mila): si evince che la situazione sta nettamente 
cambiando, attestanto il Settentrione come mag-
giormente protagonista. Concludendo lo sguardo 

nazionale, va sottolineato che il 45,8% degli iscritti 
all'Aire è di origine meridionale (oltre 2,8 milioni, 
di cui 956 mila isolani). Oltre 2,3 milioni sono del 
Settentrione (il 19% sia per il Nord-Est e sia per il 

Nord-Ovest, con una leggere differenza 
in positivo per quest'ultimo di circa 23 
mila iscritti), mentre sono 966 mila gli 
iscritti del Centro Italia (il 15,7%).
Come si sta evidenziando da diversi 
anni, sottolinea il Rapporto Italiani nel 
Mondo, nel 2024 si è registrato ancor 
più marcatamente il cambiamento che 
sta interessando l'intera comunità dei 
cittadini italiani residenti fuori dai confi-
ni nazionali, la cui origine regionale, in 
passato marcatamente meridionale, si 
sta modificando a favore di partenze 

che interessano l'intero territorio nazionale e, di 
conseguenza, di cittadini che disegnano apparte-
nenze territoriali complesse, perchè figli di processi 
migratori plurimi /dal Sud al Centro-Nord Italia e dal 
Centro-Nord a oltreconfine) e per motivi variega-
ti: dalle famgilie che si spostano, alla mobilità per 
studio, dagli spostamenti per lavoro ai trasferimenti 
per ricongiungimento familiare.  

Aumentano i piemontesi 
residenti all'estero

Sono aumentati di 16.218 in appena un anno i pie-
montesi residenti all'estero, passando dai 347.302 
del primo gennaio 2023 ai 364.123 del Capodan-
no 2024. In quattro anni, gli iscritti all'Aire residenti 

nella regione subalpina sono aumentati di 53.192 
unità (passando dai 310.931 del 2020 ai 364.123 
del 2024). Nello stesso quadriennio (2020-2024) la 
popolazione residente in Piemonte è diminuita di 
58.636 persone (meno 1,4% rispetto al totale). 
Per i piemontesi, l'Argentina, con 112.176 persone 
(erano 107.257 nel 2023) rimane nel 2024 il Paese 
di maggiore emigrazione (il 30,8% dei 364.123 resi-
denti all'estero), seguito dalla Francia, con l'11,5% 
(41.816 persone) e dalla Svizzera, con il 7,9% 
(28.657). Un "podio" confermato rispetto al 2023, 
così come le sei successive posizioni di questa 
"classifica": quarta la Spagna, con il 6,7% (24.402), 
seguita da Regno Unito, con il 6,1% (22.200); dalla 
Germania, con il 5% (18.135), dall'Uruguay, con il 
4,3% (15.666), dal Brasile, con il 4% (14.665) e da-
gli Stati Uniti d'America , con il 3,8% (13.703).
Per quanto riguarda infine l'incidenza sulla popola-
zione, anche nel 2024 rimangono in testa Carrega 
Ligure (Al), con il 424,4% (ovvero 328 iscritti all'Ai-
re rispetto agli 82 residenti); Briga Alta (Cn), con il 
290,2% (119 iscritti all'Aire, rispetto ai 41 residenti) 
e Mongiadino Ligure (Al), con il 198,7% (298 iscrit-
ti all'Aire, rispetto ai 150 residenti). Bobbio Pellice 
(To), con il 187,9% (1007 iscritti all'Aire rispetto a 
1.007 residenti) viene scavalcato, rispetto allo 2023, 
da Castelnuovo di Calcea (At), che si colloca in 
quarta posizione, con il 191,3% (197 iscritti all'Aire, 
rispetto ai 103 residenti).

Renato Dutto

Giuseppe, al proprietario del locale, Marco Barbieri, 

con i cuochi Armando Galantucci, Domenico Palmisa-

no e la bravissima Monling».

"Bagna Cauda Day", 
successo 

della decima 
edizione cinese 

a Shangai

Piemontesi nel MondoCerèa

Successo del "Bagna Cauda Day" svol-
tosi nella serata di sabato 30 novembre 
a Shangai (in foto), su iniziativa dell'As-
sociazione dei Piemontesi nel Mondo 
in Cina, guidata dal presidente Adrano 
Zublena. L'evento, giunto alla decima 
edizione, ha visto la partecipazione di 
un centinaio di soddisfatti commensali, 
al ristorante italiano "Da Marco", per ce-
lebrare il piatto simbolico del Piemonte, 
in collaborazione con la Federazione Ita-
liana Cuochi in Cina. Molto apprezzato il 
piatto simbolico della cucina piemonte-
se, abbinato ai migliori vini della nostra 
regione. Il presidente Zublena ha voluto 
ringraziare per la riuscita della cena «gli 
esponenti del Direttivo dell'Associazio-
ne, dal vice presidente Kristof Kaiser, 
alla tesoriera Chiara Betti ed al consi-
gliere Massimo Marin, oltre agli chef 
Gianluca Serafin e Tino, al proprietario 
del locale, Marco Barbieri, con i cuochi 
Armando Galantucci, Domenico Palmi-
sano e la bravissima Monling» . (rd)
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